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Сейчас в Ростовской области  
наблюдается высокая актив-
ность инвесторов. Так,  крупный 
бизнесмен из Поднебесной го-
товится реализовать на Дону 
«многомиллиардный проект». 
Об этом «Молоту» сообщил  
министр экономического разви-
тия  Максим  Папушенко.

Везёт с экономикой
Собравшихся в ростовском «Ин-

терфаксе» журналистов министр 
сразу же обрадовал, сказав, что 
информационных поводов у него 

достаточно, поэтому и пресс-конференцию решили 
назвать «Экономическое развитие Ростовской обла-
сти: от ОЭЗ до туризма». Пожалуй, главная новость 
для всего экономического блока донского правитель-
ства заключается в том, что валовой региональный 
продукт Ростовской области продолжает расти.

– Итоги за первое полугодие от Ростовстата появят-
ся чуть позже, но, по оценкам нашего министерства, 
мы ожидаем уверенный плюс. Что касается прогнозов, 
то по итогам 2024 года рост может составить более 
3%, – уточнил Максим Папушенко.

Говоря об инвестициях в экономику, он напомнил, 
что в минувшем году рост вложений составил более 
20%. Устойчивая положительная тенденция сохра-
няется и в этом году, в том числе благодаря притоку 
частных инвестиций.

– Этот тренд в Ростовской области продолжается 
шестой год. У меня часто спрашивают, это номи-
нальный рост? Нет, это реальный рост, – подчеркнул 
министр.

По его словам, такой эффект дает господдержка. 
Так, в этом году для поддержания деловой активности 
из областной казны выделили около 10 млрд рублей.

– Это и субсидии, и гранты, и, конечно же, налого-
вые льготы, – перечислил Максим Папушенко.

Сейчас уже готовятся предложения по поддержке 
бизнеса перед новым трехлетним бюджетным циклом 
(с 2025 по 2027 год).
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   ИННОВАЦИИ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Каждое четвертое промышленное 
предприятие использует искус-
ственный интеллект. О тренде на 
внедрение ИИ в производство го-
ворили на «Иннопроме» в Екате-
ринбурге. 

Роботу нужны объёмы
По данным Национального цен-

тра развития искусственного ин-
теллекта и платформы для взаи-
модействия государства и бизнеса 
«Цифровая экономика», более 25% 
организаций уже внедряют искус-
ственный интеллект и около 30% 
организаций планируют это сде-
лать в ближайшие три года. Иссле-
дование индекса интеллектуальной 
зрелости промышленности прово-
дилось в конце прошлого года при 
поддержке Минпромторга. 

– Мы видим, что организации, 
которые внедряют искусственный 
интеллект, в целом повышают 

собственную гибкость, эффектив-
ность, управляемость, – отметил 
директор направления «Цифровая 
трансформация отраслей» «Цифро-
вой экономики» Алексей Сидорюк.

Однако каждое шестое пред-
приятие столкнулось с проблемами 
внедрения ИИ в промышленность. 
Такие данные привел директор 
Федерального центра прикладного 
развития искусственного интел-
лекта Эдуард Шантаев. 

Эксперты полагают, что сложно-
сти с интеграцией ИИ в промыш-
ленные предприятия связаны с 
тем, что надо в комплексе решить 
множество вопросов, в том числе 
обеспечить безопасность труда, 
упорядочить разрозненные дан-
ные, добиться высокой произво-
дительности труда. В бытовом 
применении ИИ все проще. 

По мнению президента Ассо-
циации разработчиков цифровых 
решений «Брэйнхорн» Максима 
Болотова, одним из главных ба-
рьеров широкого применения 
ИИ можно назвать проблемы с 
данными.

– Зачастую данные в информа-
ционных системах неоднородны 
или их накоплено недостаточное 
количество. Нейросетям необ-
ходимо обучение на наборах 
размеченных данных, и чем их 
больше, тем эффективнее будут 
работать алгоритмы. Например, 
задав запрос для ИИ составить 
технические характеристики 
изделия, от объема данных, ис-
пользованных нейросетью, может 

зависеть точность, а при его изго-
товлении – и производительность. 
Также можно отметить дефицит 
квалифицированных кадров для 
создания и эксплуатации таких 
программ. Еще один барьер – на-
личие необходимой инфраструк-
туры, которая соответствовала 
бы требованиям, с одной стороны, 
производительности, с другой – 
информационной безопасности. 
Например, мы строим систему 
обеспечения техники безопас-
ности на производстве, то в цехе 
нужны будут камеры, видеопоток 
с которых будет анализировать 
ИИ. Допустим, сотрудник вошел в 
рабочую зону без каски, ИИ может 
дать команду остановить станок. 
Другой пример: если в конструк-
торском отделе планируется рабо-
та ИИ с чувствительной или кон-
фиденциальной информацией, то 
необходимо будет разворачивать 
систему внутри предприятия с со-
зданием соответствующих вычис-
лительных мощностей, – говорит 
Максим Болотов.
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ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Новочеркасск (4)
Сальск (4)
Гуково (5)
Аксай (7)
Егорлыкский район (2)
Красносулинский район (3)
Багаевский район (4)

мир
Польша (2)
Китай (4)
Финляндия (6)
Греция (6)

страна
Волгоградская область (2)
Дагестан (4)
Калужская область (6)
Воронеж (8)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

на 2-е полугодие 2024  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам Великой Отественной войны,  
инвалидам, подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки на печатную версию газеты  

на 1 месяц, 141,12 руб.
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За пять месяцев 2024 года количество  желающих 
побывать на Дону увеличилось на 19%. Максим 
Папушенко уверен, что тенденция на увеличение 
гостей региона только сохранится. Именно по-
этому власти решили развивать эту отрасль сра-
зу в нескольких направлениях: автомобильный 
и водный туризм, а также экскурсии по Ростову.

кстати

Ростовская область по ито-
гам 2023 года на первом месте 
в России по удельному весу 
организаций, осуществляю-
щих технологические иннова-
ции, и на втором – по показа-
телю инновационной активно-
сти предприятий. Анализ по-
казал, что большинство ведут 
деятельность в сферах про-
мышленности, сельского хо-
зяйства и информационных 
технологий. 
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с Верой
Волошиновой

Учим лидеров
В Молодежной станице «Дон», одном из 18 круглогодичных образова-
тельных центров, открылась вторая образовательная программа «Ли-
деры изменений». Ее целью является подготовка к работе по реализа-
ции молодежной политики в малых территориях.
– Сегодня мы заметно увеличили масштабы – участие в этом заезде 
принимают молодые люди из населенных пунктов Ростовской области, 
а также более чем из 20 регионов РФ, включая новые территории. Ко-
личество участников – 170, – отметил замгубернатора Ростовской об-
ласти Артем Хохлов. – Основной упор в обучении будет сделан на мо-
лодежь села. Это не случайно, потому что в Ростовской области каж-
дый третий молодой человек является жителем села, а в среднем по 
России – каждый четвертый. 

Добрая акция
Реестр доноров Дона пополнился, в том числе благода-
ря команде #ДонМолодой. Комитет по молодежной по-
литике Ростовской области, Донской волонтерский центр 
и другие подведомственные учреждения не остались 
в стороне и вместе сделали доброе дело.
– Подобные акции помогают увеличить сообщество до-
норов региона, а каждому донору лично  почувствовать 
себя причастным к доброму и нужному делу. Сегодня, 
сдав кровь, я получил памятный рисунок от пациента, ко-
торому по состоянию здоровья требуется частое пере-
ливание крови. Я рад, что помог ребенку, – поделился 
председатель комитета по молодежной политике Ростов-
ской области Александр Никиточкин.2
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Несмотря ни на что
Донская жатва уже миновала 

семимиллионный рубеж при 
средней урожайности почти 
34 ц/га.

Об этом сообщил замгубер-
натора Ростовской области – 
министр сельского хозяйства 
и продовольствия Константин 
Рачаловский. 

По оперативным данным дон-
ского минсельхозпрода, завершил 
уборку ранних зерновых и зер-
нобобовых культур Егорлыкский 
район, собравший 285 тыс. т с 
площади 67,2 тыс. га при средней 
урожайности  42,4 ц/га. Более 90% 
площадей уже обмолочено в Ок-
тябрьском, Мясниковском и Азов-
ском районах.

– Некоторые предприятия, не-
смотря на сложные погодные ус-
ловия, смогли добиться высокой 
урожайности, – подчеркнул Кон-
стантин Рачаловский. – Так, хле-
боробы колхоза имени С.Г. Шау-
мяна Мясниковского района с 
более 5500 га собрали 31,8 тыс. т 
зерна при средней урожайности 
57,5 ц/га. Завершили здесь жатву 
традиционно парадом комбайнов.

Необходимо 
комплексное 
решение

На совещан и и под  п ред -
седательством губернатора 
Василия Голубева обсуждались 
вопросы модернизации систем 
водоснабжения и водоотведе-
ния Таганрога. 

Водопроводно-кана лизаци-
онная инфраструктура в городе 
крайне изношена. Нуждаются 
в обновлении кана лизацион-
но-насосная станция, очистные 
сооружения. Из регионального 
бюджета выделяются средства на 
восстановление сетей. За два года 
отремонтированы участки на 
территории ТАНТК им. Г.М. Бе-
риева по улицам Галицкого и 
Войкова. Сейчас началось вос-
становление еще шести участков 
коллекторов, в том числе главно-
го самотечного и № 31.

Часть городских сетей удастся 
отремонтировать за счет феде-
ральной программы модернизации 
коммунальной инфраструктуры.

– Важно найти комплексное 
решение для модернизации и 
обновления водопроводно-кана-
лизационного хозяйства. До 1 ав-
густа нужно проработать предло-
жения по вариантам стабильной 
финансовой модели программы 
модернизации систем водоснаб-
жения и водоотведения Таган-
рога, – дал поручение Василий 
Голубев.

Первый  
карбоновый полигон

На заседании экспертного сове-
та Минобрнауки РФ по вопросам 
научного обеспечения развития 
технологий контроля углерод-
ного баланса утверждена про-
грамма создания в Ростовской и 
Волгоградской областях первого 
межведомственного карбоно-
вого полигона министерства и 
Федерального агентства водных 
ресурсов.

Здесь специалисты будут мони-
торить внутренние водные ресур-
сы Цимлянского водохранилища.

– Созданный полигон позволит 
продвинуться в изучении балан-
са углерода в антропогенно-из-
мененных экосистемах, а также 
даст возможность разработать 
эффективные технологии кон-
троля и управления процессами, 
регулирующими этот баланс, – 
рассказал министр природных 
ресурсов и экологии Ростовской 
области Михаил Фишкин.

В честь сражения 
под Прохоровкой

Телебашня ростовского фи-
лиала российской телерадиове-
щательной сети присоединилась 
к акции в честь 81-летия битвы 
под Прохоровкой – крупнейшего 
танкового сражения Второй ми-
ровой войны. 

В память об этом на фасаде теле-
башни в Ростове можно было уви-
деть флаг России, Вечный огонь и 
георгиевскую ленту. Надпись «81» 
на фоне красного флага обозначала 
годовщину со дня сражения. 

Исход битвы решил смоленский 
полк. Историк Ян Длугош сооб-
щает: «В этом сражении русские 
рыцари Смоленской земли упорно 
сражались, стоя под собственными 
тремя знаменами, одни только не 
обратившись в бегство, и тем за-
служили великую славу».

Хотя поле битвы осталось за 
союзниками, замок Мариенбург 
в ходе осады взять не удалось. 
Тем не менее в феврале 1411 года 
был заключен мирный договор, 
по которому Тевтонский орден 
возвращал все занятые ранее у 
Польши и Литвы территории и 
выплачивал контрибуцию.

В августе-сентябре 1914 года 
произошла вторая битва под 
Грюнва льдом, котора я бы ла 
частью восточно-прусской опе-
рации Первой мировой войны. Но 
это, как говорится, совсем другая 
история.

   ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

15 июля – День воинской славы 
России. В этот день в 1410 году 
русские войска и их союзники 
одержали победу над немецки-
ми рыцарями в Грюнвальдской 
битве.

Грюнвальд – небольшое село на 
территории нынешней Польши, его 
сегодняшнее население – 800 чело-
век. На этой земле в разные эпохи 
произошли крупные сражения, 
определившие в то время облик 
Восточной Европы.

Тевтонский рыцарский орден на 
протяжении двух веков совершал 
крестовые походы на польские и 
литовские земли – сначала с целью 
христианизации населения, затем 

– чтобы подчинить территорию 
Римской церкви. Чтобы нейтрали-
зовать угрозу, в декабре 1409 года 
князья Ягайло и Витовт догово-
рились о создании единой армии, 
чтобы взять столицу Тевтонского 
ордена Мариенбург. В 39-тысячном 
войске были хоругви Смоленской, 
Оршанской, Полоцкой, Витебской, 
Пинской, Брестской и других сла-
вянских земель. В составе войска 
было также до 3000 конницы союз-
ных татар из Золотой Орды. Войско 
тевтонов насчитывало до 27 тысяч 
бойцов. Компенсировать разницу в 
численности они рассчитывали за 
счет тяжеловооруженных рыцарей.

Сражение началось с огненно-
го боя бомбард, который тевтоны 
обрушили на союзное войско. 
Атака легкой татарской конницы 
увязла в «волчьих капканах». Ры-
цари пошли в контрнаступление 
и обратили в бегство литовцев. 

«Русские рыцари» под Грюнвальдом

Решать проблемы  
будем вместе

   НАУКА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Азовское море теперь ста-
ло внутренним российским 
морем. Новые геополи-

тические реалии, а также изме-
нение климата на прилегающих 
к нему территориях и связанные 
с этим научные исследования ста-
ли предметом обсуждения участ-
ников V Международной научной 
конференции «Стратегические 
проблемы, угрозы и риски Азов-
ского бассейна и Приазовья».

Она прошла в Ростове-на-Дону 
на базе Южного научного центра 
Российской академии наук (ЮНЦ 
РАН) при поддержке Российско-
го центра научной информации 
и РАН. 

Выводы науки  
рвутся в жизнь

Как всегда, тон дискуссии задал 
зампрезидента РАН, научный ру-
ководитель ЮНЦ РАН академик 
Геннадий Матишов. По его словам, 
главная задача академии сегодня – 
интегрировать науку Донбасса (а 
там же была мощнейшая научная 
школа) с нынешней российской 
и единым потоком устранять все 
проблемы, которые существуют 
в Приазовье, особенно климати-
ческие и связанные с существую-
щим маловодьем. Это надо решать 
вместе, потому что теперь бассейн 
Азовского моря навсегда общий.

Насчет геополитических вопро-
сов Геннадий Григорьевич заявил, 
что создана большая программа 
сотрудничества научных центров 
юга, стержнем которой выступит 
ЮНЦ РАН.

По мнению академика, и ин-
ституты, и университеты нара-
ботали много программ, которые 
давно пора «запустить в жизнь». 
Терапия Азовского моря будет 
сложной, уверен Геннадий Ма-
тишов. Об этом говорит хотя бы 
следующее: сегодня Дон много-
воден, а на полях — засуха. Это 
неожиданная проблема для нау-
ки. Она должна дать ответ, поче-
му произошли такие изменения. 

Кол лег у поддержа л прези-
дент РАН Геннадий Красников, 
заявивший, что это уже третий 
сбор научных руководителей юга 
России, поскольку для страны 
это очень важный регион. Здесь 
весьма актуальным является на-
лаживание междисциплинарно-
сти в исследованиях и решение 
экологических проблем, кото-
рые волнуют его жителей. А это 
обмеление дельт Волги и Дона, 
проблемы Азовского и Каспий-
ского морей. Есть вопросы и по 
Донбассу с его заброшенными 
шахтами. 

Мнение властей
Выступивший на конференции 

первый замгубернатора Игорь 
Гуськов заявил, что  состояние 
науки, технологий и образования 
во многом определяет защищен-
ность национальных интересов 
от внутренних и внешних угроз. 
Формирование единого научного 
и образовательного пространства 
на всей территории страны – одна 
из приоритетных государствен-
ных задач. Научные и образова-
тельные учреждения ДНР и ЛНР, 
Запорожской и Херсонской обла-
стей находятся в процессе инте-
грации, и в этой работе область 
всегда готова оказывать коллегам 
помощь и поддержку. Регион мо-

жет и должен стать плацдармом 
для формирования Южного отде-
ления Российской академии наук, 
что позволит консолидировать 
усилия научно-исследователь-
ских институтов ЮФО и СКФО 
и новых российских субъектов. 
Игорь Гуськов напомнил, что 
население юга России составляет 
около 35 млн человек, среди них 
около 100 членов-корреспонден-
тов и действительных членов 
РАН, заслуги которых в развитии 
российской науки неоспоримы.

По мнению Владимира Зверь-
кова, зампредседателя прави-
тельства ДНР, лишь благодаря 
тому, что Азовское море стало 
полностью российским, можно 
говорить о проблемах всего азов-
ского региона. Главными направ-
лениями стратегии его развития 
для ДНР стали строительство 
инженерной инфраструктуры, 
которая поможет снизить опас-
ные выбросы в Азовское море, 
восстановление его рыбного хо-
зяйства и биологических ресур-
сов, а также туризма.

А лексей Ермаков,  зампол -
преда президента РФ в ЮФО, 
напомнил, что среди проблем 
водных ресурсов юга – сокраще-
ние рыбного поголовья, цветение 
водорослей, сопровождающееся 
массовой гибелью рыбы. Для 
нацбезопасности страны наука, 
по его мнению, также должна на 
основе социологических иссле-
дований разработать меры по не-
принятию идеологии терроризма 
и экстремизма.

На пленарном заседании пре-
зидент РАН вручил ученым юга 
России юбилейные медали «300 
лет Российской академии наук» 
и почетные грамоты Российской 
академии наук. 
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   На конференции озвучены проблемы, которые предстоит сообща решать ученым ЮФО, СКФО и новых 
регионов

Сорный вопрос

ты по строительству трех 
межмуниципальных эко-
логических отходоперера-
батывающих комплексов: 
Волгодонского, Мясников-
ского, Неклиновского. В 
текущем году планируется 
начать строительство еще 
двух – Красносулинского и 
Новочеркасского.

– В нашей стране прохо-
дит масштабное изменение 
системы управления от-
ходами. Все региональные 
команды играют по одним 
правилам, но почему-то 
добиваются разных резуль-
татов. Ростовская область 
явно не в лидерах ни по 
стране, ни по округу. Нуж-
но выяснить, в чем причи-
на. Почему не построено 
ни одного нового объекта 
размещения отходов? По-
чему такой низкий уровень 
переработки вторсырья? 
Почему мусор просто никто 
не вывозит при наличии 
пяти региональных опера-
торов? Считаю, что область 
может и должна вырваться 
в лидеры. Кстати, когда-то 
Ставрополье и Чечня были 
регионами-аутсайдерами 
по обращению с ТКО в 
своем федеральном округе, 
а теперь они – лидеры. Я 
– за чистые Ростов, Аксай, 
Таганрог, Новочеркасск и 
другие территории донской 
земли, – обратилась к пред-
ставителям местных адми-
нистраций и регоператору 
Виктория Абрамченко.

   ЭКОЛОГИЯ

Сергей ПЕТРОВ
office@don.media

Советник губернато-
ра Ростовской  области 
 Виктория Абрамченко 
 ознакомилась с ходом 
реализации в регионе фе-
дерального проекта «Ком-
плексная система обра-
щения с ТКО» нацпроекта 
«Экология».

Экс-вице-спикер РФ озна-
комилась с ходом работ по 
рекультивации полигонов 
в Новочеркасске и Ростове, 
посетила Мясниковский 
экологический отходопе-
рерабатывающий комплекс 
(МЭОК).

– Вижу удручающее со-
стояние контейнерных пло-
щадок. Мусор лежит кучами 
вокруг. Картина одинако-
вая, что в Ростове, что в 
Азове, – сказала Виктория 
Абрамченко.

Рекультивацию свалки в 
донской столице должны 
завершить до ноября теку-
щего года. На сегодня готов-
ность объекта составляет 
66%. При этом рекультива-
ция свалки в Новочеркасске 
сделана на 40%, а заверше-
ние строительства и ввод в 
эксплуатацию пятого этапа 
Мясниковского МЭОКа 
планируется до 1 августа 
этого года. Всего в регионе 
реализованы инвестпроек-

   АКЦЕНТЫ

Признание разведчика
Руководитель Главного управления разведки 

Минобороны Украины Кирилл Буданов (внесен в 
перечень террористов и экстремистов Росфинмо-
ниторинга) признался, что Киев организовывал 
покушения на президента России. Об этом Буданов 
заявил в интервью изданию NV.

 Спецслужбы России эффективно противостоят 
этим актам агрессии, но сам факт их декларации отра-
жает уровень отчаяния киевских элит и их готовность 
использовать самые преступные методы для борьбы с 
Россией. Вашингтон стал соучастником киевских тер-
рористов. Как заявила представитель МИД РФ Мария 
Захарова, покушение на президента России, о кото-
ром рассказал Буданов, готовилось на деньги США.

Пуля для Трампа
Покушение на Доналда Трампа стало свидетель-

ством внутреннего хаоса и общественно-полити-
ческой деградации в США.

Команда Байдена для продвижения своего кан-
дидата целенаправленно создавала вокруг Трампа 
агрессивный и угрожающий образ, который спрово-
цировал к действиям радикалов. Это не единствен-
ный прецедент на Западе – покушение на премьера 
Словакии Роберта Фицо совершалось в схожих ус-
ловиях агрессивной неолиберальной пропаганды. 
Эти случаи отражают общий упадок демократии в 
странах Запада, где насилие планомерно замещает 
политическую конкуренцию. За свою историю США 
неоднократно демонстрировали примеры насилия 
внутри страны в ходе политической борьбы, но теперь 
оно вышло на новый уровень. 

Нужны ли мигранты? 
Государство усиливает внимание к проблеме 

нелегальной миграции.
Работа предстоит большая и сложная, но нужные 

шаги уже делаются. В прошлом году были приняты 
решения о неразрешении въезда в РФ в отношении 
170 тысяч иностранных граждан. Закрыт въезд для 
120 тысяч лиц. В прошлом году составлено более 
2 млн протоколов по различным делам о нарушении 
законов мигрантами, а за первое полугодие этого 
года – уже около 1,7 млн. Из России выдворено поч-
ти 110 тысяч нелегалов, это практически в два раза 
больше показателей предыдущего периода. 

Автор: Александр Оленев
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   Виктория Абрамченко вступила в бой за чистоту
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Сквозь призму смальты  
и витражного стекла

   СОЦИА ЛЬНОЕ  
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Первое, что бросается в  глаза 
в небольшой уютной мастер-
ской ростовского художника 
и мозаичиста Марины Яблон-
ской, – десятки аккуратно рас-
ставленных на большом столе 
коробков со смальтой разных 
цветов, расколотой на мелкие 
шершавые фрагменты разме-
ром с дольку шоколадки. 

Не просто цех 
– Откровенно говоря, зароешься 

в эти кусочки пальцами и словно 
окунаешься в какую-то особую 
стихию. Хочется продолжать сто-
ять целую вечность, не вынимая 
пальцев, – улыбается она.

А среди других «героев» мас-
терской – выполненные Мариной 
в разных техниках три массив-
ных декоративных мозаичных 
панно с изображением барышень 
– героинь полотен французского 
художника-модерниста, иллю-
стратора и театрального декора-
тора Жоржа де Фера. Настоль-
ный станок для колки смальты 
на нужные фрагменты, точнее, 
говоря на профессиональном 
языке мозаичистов, на «тессеры». 
Коробки со смальтой – кусочками 
шероховатого, немного даже ца-
рапающего кожу непрозрачного 
стекла, которое и является од-
ним из основных материалов для 
выкладывания изображений из 
мозаики. Большое и эффектно де-
корированное смальтой круглое 
зеркало. Обилие книг по исто-
рии изобразительного искусства, 
мастерству стеклодувов и ювели-
ров. Простенькие, украшенные 
мозаикой фигурки небольшого 
размера, изготовленные участ-
никами мастер-классов, которые 
организует Марина.

Казалось бы, за 13 лет, которые 
она посвятила мозаике, девушка 
обжила эту нишу от и до. Но на 
самом деле уже в ближайшем буду-
щем хочет расширить возможности 
для мозаичистов в Ростове. Ведь 
Марина Яблонская – среди двух 
триумфаторов завершившейся 
недавно областной грантовой обу-
чающей программы «Мама-пред-
приниматель». Теперь ей предстоит 
побороться за первенство уже на 
федеральном уровне. 

А победным оказался ее биз-
нес-проект, цель которого – со-
здание в Ростове первой в регионе 
смальтоварни – цеха, где можно 
будет профессионально изготавли-
вать цветное стекло для творчества 
и создания мозаичных панно.

Что немаловажно, перспекти-
вы проекта значимы в масштабе 
всего региона и даже юга страны. 
Появись в донской столице своя 
смальтоварня, стало бы возмож-
ным производить широкую цве-
товую палитру этого материала, 
что помогло бы как в создании 
новых мозаичных картин, так и 
в реставрации имеющихся работ. 
А о последнем Яблонская знает 

не понаслышке. Она – куратор 
общественного движения «Том 
Сойер Фест – Ростов-на-Дону». 
Именно Марина руководила тру-
доемкими и кропотливыми ра-
ботами, касающимися спасения 
мозаики на скульптуре «Рыбка 
и волна» и фонтане «Лиры» в 
Ростове. Сейчас участвует в 
операции по спасению большого 
мозаичного панно, украшавшего 
популярный некогда ростовский 
ресторан «Балканы». 

Пыль, грязь и волшебство 
– 13 лет назад меня пригласи-

ли набрать орнамент из мозаики 
вокруг частного бассейна. А в 
процессе я настолько увлеклась 
мозаикой, что без нее себя уже 
не мыслю, – признается Марина 
Яблонская. – Да, выкладывание 
изображений даже физически 
дело нелегкое. Это пыль, грязь, 
сама тягаю коробки со смаль-
той весом по 24 кг. Но для меня 
смальта, смальта-плитка, ви-
тражное стекло – это мои краски, 
и они меня завораживают. Хотя 

труд мозаичиста даже сложнее, 
чем труд художника. Отдельный 
вызов, к примеру, – подбор ис-
комого цвета. Ведь живописец 
может замешать краску нужно-
го оттенка. А тут, чтобы из-под 
твоих рук вышла по-настоящему 
реалистичная работа, приходит-
ся делать цветовые растяжки, 
комбинировать тессеры разных 
оттенков. То есть в мозаике ху-
дожественные задачи решаются 
более сложными методами, чем 
в живописи. 

Создание мозаичных полотен 
– дело трудоемкое и не быстрое. 
За неделю реально выложить по-
рядка двух квадратных метров 
изображения. 

Примечательно, что миром 
декоративного стекла Марина 
 увлекла и супруга-ювелира. Те-
перь он тоже занимается созда-
нием мозаичных полотен. 

Зачем творцу киянка 
Что касается волонтерских 

проектов ростовчанки, сейчас во 
главе угла – восстановление пан-
но, прежде украшавшего «Балка-
ны». Площадь полотна – 20 кв. м.

– Так уж получается, что вся-
кий раз, когда мы в «Том Сойер 
Фест» беремся за тот или иной 
проект, выплывают неожидан-
ные, серьезные дополнительные 
трудности. Например, как оказа-
лось, каркас панно на «Балканах» 
состоит из двух частей, он слож-
ный. В гипсовом слое проложена 
арматура. В результате цемент-
ный слой попросту рассыпает-
ся, а с ним гибнет и мозаичное 
изображение. Выход один: я с 
волонтерами снимаю с каждой 
проблемной плиты этого панно 
кальку. А потом мы кладем каль-
ку на стол. Из цементной плиты 
выбиваем стамеской, киянкой и 
молотком фрагменты смальты. 
К слову, волонтеры уже и не роп-
щут. Некоторые признаются, что 
тем самым не только занимаются 
важной для города миссией, но и 
снимают стресс. А потом кусочки 
смальты мы выкладываем поверх 
кальки – каждый на свое место, – 
делится ростовчанка. 

Кроме того, вместе с волонтера-
ми она отмывает кусочки смальты, 
осыпавшейся с панно, от граффити 
и цементного раствора. 

А среди недавних ярких работ 
Яблонской, выполненных вне 
Ростовской области: под руко-
водством ее команды художни-
ков-мозаичистов созданы два 
мозаичных панно, которые в про-
шлом году установили по обеим 
сторонам от стелы «Мелитополь 
– город воинской славы» в Ме-
литополе Запорожской области. 
Открытие комплекса приуро-
чили к 80-летию освобождения 
города от немецко-фашистских 
захватчиков в годы Великой Оте-
чественной. 

Причем эти мозаичные кар-
тины максимально достоверны. 
Они изображают реальных лю-
дей – бойцов, освобождавших 
населенный пункт. Фотоснимки 
предоставил местный краеведче-
ский музей. 

Страда без страданий
   СИТ УАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Из-за непогоды урожайность 
в отдельных полях донского ре-
гиона снизилась в два раза.

– Кое-где потери существен-
нее, – рассказал журналистам 
заместитель председателя Зако-
нодательного собрания Ростов-
ской области – глава комитета 
по аграрной политике Вячеслав 
Василенко.

Красносулинский район – один 
из пострадавших от непогоды, 
поэтому именно сюда решили от-
правиться донские парламентарии. 

– Кажется, что в полях хлеб 
стоит и колос есть, однако если 
внимательно посмотреть, то зер-
но щуплое. Например, это поле 
озимой пшеницы дает всего лишь 

11 ц/га (в минувшем году средняя 
урожайность зерновых в Ростов-
ской области выросла до 44,5 ц/
га. – Прим. ред.), – посетовал 
Вячеслав Василенко.

Р у ков од и т е л ь  а г р о фи рм ы 
Дмитрий Альшенко объясняет 
депутатам, что на существенное 
снижение урожайности в этом 
году повлияли две волны воз-
вратных заморозков, а потом еще 
и почвенная засуха. По его сло-
вам, с 1 июля температура почвы 
достигала +49°C.

– В Красносулинском районе, 
где мы сегодня находимся, с 
марта практически не было дож-
дей. Природно-климатические 
условия сыграли свою роль и в 
Тарасовском, Милютинском, Та-
цинском и Чертковском районах. 
Последствия непогоды сказались 
на части полей Белокалитвинско-
го района, – отметил Вячеслав 
Василенко.

– Нам важно было обсудить, 
какие рычаги можно найти для 
того, чтобы помочь пострадав-
шим хозяйствам. Конечно, агра-
рии должны были застраховать 
свой урожай. Однако в таких 
непростых обстоятельствах не 
можем остаться в стороне, мы 
должны найти возможность, как 
им помочь, иначе в следующем 
году столкнемся со сложной 
ситуацией, – отметил, общаясь 
с журналистами, Вячеслав Ва-
силенко. 

Этот вопрос еще рассмотрят на 
предстоящем заседании Законо-
дательного собрания Ростовской 
области.

– Мы будем готовить специаль-
ное обращение в Южно-Россий-
скую парламентскую ассоциацию, 
которая осенью состоится в Рос-
тове, а еще раньше обратимся в 
Правительство РФ, – заявил вице-
спикер донского парламента.

Блокадная ночь 
Димы Бучкина

Нейросети  
для рутины

   КУЛЬТ УРА

Марина СКОПИНЦЕВА
office@don.media

Внештатный корреспондент 
«Молота» побывала на втором 
этапе Международного фести-
валя правильного кино, чтобы 
понять, какие фильмы трогают 
молодежь. 

Программа была рассчитана 
на два дня, и за это время зрите-
ли могли посмотреть 11 корот-
кометражных документальных 
фильмов. В первый день показали 
ленту «Гагарин. Жизнь в хронике 
ТАСС» и два фильма, посвящен-
ных художникам Александру 
Трауготу и Дмитрию Бучкину.

Существует множество блокад-
ных дневников, но, как отме-
чают исследователи, дневник 
юного Димки был особенным. 
Художник был очень точным и 
наблюдательным, своими замерз-
шими пальчиками он не только 
старательно вырисовывал то, что 
видел, но и пояснял каждую кар-
тину. Одна из подписей звучала 
так: «Эта ночь осталась в памяти 
как одна из самых жутких за всю 
зиму 1942 года, бомбили всю 
ночь». Мальчик нарисовал людей 
с ведрами и человека, который вез 
на санях покойника. 

Такие сюжеты нередко появля-
лись и на картинах Александра 
Траугота. Фильм об этом ху-
дожнике называется «Блокада». 
Юного живописца так же, как 
и Диму Бучкина, поддерживал 
отец: разрешал рисовать даже на 
страницах книг. Александр Тра-
угот был романтиком, отличался 
особым восприятием происхо-
дящего: блокада для художника 
– момент наблюдения красоты. 
Красоты человеческого поведе-
ния, самопожертвования и даже 
смерти. Художник видел умер-
ших как ангелов и говорил, что 
вера возникает от потерь. Зрители 
отмечали, что после просмотра 
этих фильмов волей-неволей 
сравниваешь людей, живших 
тогда и живущих сейчас. 

Особенно тяжело восприни-
мать такие картины подрастаю-
щему поколению, ведь подростки 
привыкли к другому кино, легко-
му и веселому. Об этом «Молоту» 
рассказала супружеская пара, 
которая привела на фестиваль 
свою 12-летнюю дочь: ведь очень 
важно уметь хранить память. 
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Больше инженеров 

Эксперт также обращает вни-
мание и на тот факт, что мно-
гие компании по-прежнему не 
знают о возможностях ИИ и не 
видят необходимости сегодня в 
применении таких технологий. 
Одна из причин – отсутствие 
информации об успешных при-
мерах внедрения ИИ во мно-
жестве отраслей. Несмотря на 
все сложности применения ИИ 
в промышленности, есть неко-
торые виды деятельности, где 
использование нейросетей стало 
привычным делом. Это работа с 
клиентами, создание контента, 
анализ информации, подбор и 
реклама товаров и услуг. Одним 
из ярких примеров применения 
на Дону можно привести компа-
нию «ДНК» под руководством 
Максима Топилина из Новочер-
касска. В этом году предприятие 
стало победителем ХII Нацио-
нальной предпринимательской 
премии «Бизнес-Успех» в но-
минации «Лучший технологи-
ческий проект». Использование 
компанией ИИ для анализа ком-
муникаций позволило выявить 
все слабые места в процессе про-
даж и обеспечить возможности 
получения персонализирован-

ной обратной связи от каждого 
менеджера по продажам, при 
этом уменьшив стоимость кон-
троля качества их деятельности 
кратно, – рассказывает Максим 
Болотов. 

Бытует мнение, что в скором 
времени нейросети заменят 
инженеров, однако специалис-
ты IТ-отрасли полагают, что, 
напротив, инженеров нужно 
еще больше, и их квалификация 
должна расти.

– Нейросети должен кто-то 
обучать, уметь видеть в ре-
зультатах их работы «галлю-
цинации», делать правильные 
запросы, детализировать их. По 
сути ИИ избавляет инженеров 
от рутины, когда требуются 
низкоуровневые моделирования 
и расчеты, тем самым оставляя 
поле для большего диапазона 
творческих изысканий инже-
нерными методами. А тренд к 
индивидуализации только уси-
ливает эту потребность. Кстати, 
пример бытового использова-
нии ИИ также показывает, что 
современные технологии не 
заменят людей. В частности, 
когда ИИ стали применять в 
службах доставки товаров, по-
требовалось больше курьеров и 
пунктов выдачи.

Шьём благодаря господдержке
Десять самозанятых Ростова-на-Дону и области прошли обучение по программе констру-
ирования, раскроя и пошива швейных изделий. Это уже восьмой поток курсов на базе 
ДГТУ, организаторами которых четвертый год выступают Ростовское региональное агент-
ство поддержки предпринимательства (РРАПП) и центр «Мой бизнес» при содействии 
правительства и минэкономразвития региона. Обучение бесплатно благодаря националь-
ному проекту «Малое и среднее предпринимательство».
– В руках девушек, которые получили сертификат о прохождении обучения по программе 
«Курсы кройки и шитья», востребованная рынком профессия. Уверена, что они пополнят 
ряды кадров легкой промышленности донского региона, задумаются об открытии своего 
собственного дела с учетом всех тех мер господдержки, которые сегодня действуют в ре-
гионе, – сказала Яна Куринова, директор РРАПП – оператора центров «Мой бизнес». 
Бесплатную обучающую программу «Курсы кройки и шитья» прошли уже более 60 жите-
лей Дона. 

кстати

Во второй день фестиваля 
была показана серия доку-
ментальных фильмов об исто-
рии отечественной промыш-
ленности: о производстве 
фарфора, хрустальной импе-
рии Мальцовых.

«Дневник художника. Лето-
пись осажденного Ленинграда» 
рассказывает, как творчество по-
могло Дмитрию Бучкину. Когда 
началась война, ему исполнилось 
14 лет, семья мальчика осталась 
в оккупированном Ленинграде. 
Однажды отец принес альбом 
и сказал: «Рисуй, Димка, кто 
если не мы». Рисование, как 
вспоминает Дмитрий Бучкин, 
отвлекало от чувства голода и 
служило настоящим спасением.  

факт

Как уточнил Вячеслав Васи-
ленко, непогода практически 
не коснулась южных полей.

Важно, что урожайность ока-
залась под угрозой не только в 
полях с озимой пшеницей. Стихия 
отразилась на площадях, засеян-
ных подсолнечником и кукурузой. 
При этом аграриям еще предстоит 
подсчитать убытки.

В Красносулинский район, где 
провели круглый стол на тему: 
«О законодательных аспектах 
поддержки сельхозтовапроизво-
дителей, пострадавших в связи с 
заморозками и засухой», прибыли 
не только депутаты, но и предста-
вители науки, а также руководите-
ли хозяйств. К обсуждению акту-
альной проблемы присоседились 
страховщики и банкиры.

факт

Обучающая программа 
 «Мама-предприниматель» 
представляла собой пяти-
дневный интенсив. Жительни-
цы донского региона занима-
лись под руководством экс-
пертов, им помогали разра-
ботать бизнес-планы, боль-
ше узнать об инструментах 
продвижения проекта, про-
водили психологическое 
 тестирование. 
– Программа показалась мне 
очень полезной, она еще и по-
зволила посмотреть на себя 
будто с другого ракурса. 
В итоге я полностью изменила 
концепцию проекта. Перво-
начально задачей было раз-
витие студии для проведения 
мастер-классов для желаю-
щих сделать мозаичное изо-
бражение, а в итоге я нацели-
лась на создание своей смаль-
товарни, – рассказала Мари-
на  Яблонская.

   Как объясняет Марина, с помощью такого прибора, как смальтокол, 
она и колет этот материал на фрагменты нужного размера

   Сегодня профессиональные смальтоварни в РФ есть только в Москве 
и Санкт-Петербурге. Бизнес-проект Яблонской предусматривает 
создание такого производства и в Ростове
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   Если сотрудник вошел в рабочую зону без каски, то станок 
автоматически отключается



новости

с Еленой
Бондаренко

Тонны из карманов
В период Монетной недели, которая проходила в России с 20 мая по 
2 июня, жители Ростовской области принесли в кассы банков более 
685 тысяч монет различного номинала на сумму 3,3 млн рублей. Общий 
вес сданной мелочи составил почти 3,5 т.
– На каждого жителя нашей страны приходится примерно по 500 мо-
нет. Важно, чтобы они не лежали без дела в копилках и кошельках. 
Ведь мелочь нужна многим организациям для точных расчетов со свои-
ми клиентами, – объяснила управляющий отделением Банка России по 
Ростовской области Наталья Леонтьева.
Больше всего жители Дона принесли десятирублевых монет – более 
214 тысяч штук. Также активно сдавали металлические деньги номина-
лом 1 рубль (более 151,2 тысячи штук) и 5 рублей (146,8 тысячи штук).

Спрос нырнул в бассейны
Жаркую погоду жители Ростовской области решили пе-
режить в глэмпингах, загородных домах и базах отдыха, 
а также в отелях с бассейнами, сообщили аналитики сер-
виса бронирования гостиниц.
– Самым популярным выбором жителей Ростова-на-До-
ну и области, стремящихся к прохладным локациям, ста-
ли отели с бассейнами в соседнем Краснодарском крае 
и в собственном регионе, – заявили эксперты, уточнив, 
что прошлым летом такого всплеска интереса к загород-
ным комплексам и отелям с бассейнами не было.
Такие путешествия жители региона планируют за пять-
шесть дней до поездки. Средняя продолжительность вы-
езда составляет два-три дня. 

ЭКОНОМИКА
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Встречайте  
полосатых  
воротничков

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Более 100 осужденных из колонии-поселения № 8  
ГУФСИН России по Ростовской области работают  
на маркетплейсах.

Без осуждения
Об этом «Молоту» сообщил заместитель начальника 

регионального управления ФСИН Григорий Явруян. По 
его словам, сейчас крупные площадки электронной тор-
говли являются одним из основных мест трудоустрой-
ства осужденных. В основном их привлекают к рабо-
там, связанным с сортировкой, переборкой и упаковкой 
продукции.

Как рассказала «Молоту» руководитель пресс-службы 
«Hh.ru Юг» Екатерина Никифорова, известные и успеш-
ные кейсы привлечения таких сотрудников есть у Ozon.

– Сейчас на рынке наблюдается смягчение всех сте-
реотипов в отношении соискателей, и это единственно 
верный путь в ситуации с дефицитом кадров (если сей-
час в экономике страны не хватает 1,6 млн человек, то 
к 2030 году это число увеличится по разным прогнозам 
от 2 до 4 млн), – объяснила нашему изданию Екатерина 
Никифорова.

По ее словам, работодатели начинают более актив-
но смотреть в сторону тех соискателей, кого раньше не 
брали в расчет или делали это неохотно: несовершенно-
летних от 14 до 18 лет, мам в декрете, людей с инвалид-
ностью, предпенсионеров и пенсионеров, а также так на-
зываемых полосатых воротничков, то есть осужденных. 

Спрос на них наблюдается и на Дону, отмечают в ГУФ-
СИН России но Ростовской области.

– По последним данным, восемь организаций различ-
ных форм правовой собственности заключили договоры 
по предоставлению рабочей силы на выводных объектах, 
где проходят трудовую адаптацию более 230 осужден-
ных, отбывающих наказание на участках колоний-посе-
лений при исправительных учреждениях и в колонии-
поселении № 8 ГУФСИН России по Ростовской области, 
– уточнил Григорий Явруян.

«Молоту» Максим Папушенко.
В этом году донской регион го-

товится открыть офис присутствия 
в Китае, подобный тому, который 
уже появился во Вьетнаме.

Вызов принят
Еще одна новость от министра – 

на Дону создадут Центр компетен-
ций по промышленному дизайну.

– Перед нашими компаниями 
стоит вызов, как проектировать 
новые промышленные изделия, 
начиная от машиностроения и 
заканчивая производством мебе-
ли. Увидев этот вызов, мы будем 
создавать Центр компетенций по 
промышленному дизайну для всех 
видов отраслей, – уточнил глава 
донского минэкономразвития.

Еще одна миссия – развивать 
малые технологические компании, 
в которых экономический блок 
областного правительства видит 
«огромный потенциал роста».

– Мы планируем делать систем-
ную поддержку и акселерацию 
этих компаний. Это та точка роста, 
на которую будем делать ставку, – 
подчеркнул Максим Папушенко.
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В зоне амбиций
Свои преференции действуют 

в особой экономической зоне, со-
зданной под Новочеркасском, где 
уже официально прописались два 
резидента. Они построят новые 
заводы по выпуску прицепной 
техники, металлических цистерн 
и емкостей. Разместить свои 
производства на этой площадке 
собираются более 20 инвесторов. 
Речь идет о компаниях, которые 
будут строить заводы по выпуску 
холодильного оборудования, по-
лимерных заготовок и смазочных 
материалов.

Прописаться под Новочеркас-
ском стремятся не только оте-
чественные, но и зарубежные 
инвесторы. Предприниматели 
из Китая заинтересованы раз-
местить здесь свои производства.

– Мы, как и раньше, планируем 
в течение пяти лет запустить в 
особой экономической зоне около 
50 новых производств. Это амби-
циозная цель, – заявил Максим 
Папушенко.

Поднебесный эффект
Наше издание поинтересова-

лось у главы экономического ве-
домства, как сейчас развивается 
внешнеэкономическая деятель-
ность донского региона.

– У нас география экспорта 
скорректировалась в сторону дру-
жественных континентов. Сейчас 
наш бизнес торгует со 120 страна-
ми, а всего же внешнеэкономиче-
ское взаимодействие происходит 
более чем со 145 странами мира, 
– уточнил Максим Папушенко.

Сейчас в донском правитель-
стве особую ставку делают на 
Китай, где уже прошли Дни Рос-
товской области. Министр убеж-
ден, что они должны дать очень 
серьезный эффект.

– Мы заключили соглашение с 
ведущим деловым объединением 
в Поднебесной. В состав этой ассо-
циации входит около 15 тысяч за-
водов и фабрик. Сейчас обсуждаем 
совместные проекты. Переговоры 
сначала прошли в Китае, а теперь 
и на Дону. Инвестор находится в 
размышлениях, где именно лока-
лизовать свой проект, – рассказал 

Тренд быть в плюсе

   Машиностроение – один из локомотивов промышленного роста Ростовской области

   ИНДУСТРИА ЛИЗАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

В 2024 году объем произ-
водства целого ряда от-
раслей донского машино-

строения вырастет как мини-
мум на  25–35%. Большие планы 
– на углубленную локализацию 
производства зубчатых деталей 
для сельхозтехники.

Дальше – больше
По последним данным, на 

международном промышленном 
форуме «Иннопром»  донская 
делегация, которую возглавлял 
замгубернатора Игорь Сорокин, 
заключила соглашения с ком-
паниями-инвесторами почти на 
179 млрд рублей. Больше трети 
из них направят на развитие ма-
шиностроения. 

– Машиностроение – один из 
локомотивов нашего инвестици-
онного промышленного роста, – 
сообщил «Молоту» генеральный 
директор Агентства инвестици-
онного развития Ростовской об-
ласти (АИР РО) Игорь Бураков, 
уточнив, что на Дону будут реали-
зовываться проекты новых маши-
ностроительных заводов, включая 
производство железнодорожной, 
сельскохозяйственной техники и 
комплектующих.

Производство сельхозтехники и 
тракторов будет развивать «Рост-
сельмаш». На мощностях уже 
созданных заводов намечается 
освоение принципиально новых 
видов изделий: автоматических 
коробок передач, мостов к ним и к 
тракторной продукции. Большие 
планы есть и на углубленную ло-
кализацию производства зубчатых 
деталей. Новая инвестиционная 
программа подразумевает инвес-
тиции в размере около 15 млрд 
рублей.

Сейчас промышленные пло-
щадки компании выпускают 150 
моделей и модификаций агрома-
шин и оборудования для широкого 

спектра работ. Одну из флагман-
ских моделей – трактор RSM 2400 
– привезли прямо на «Иннопром». 
Там же презентовали натурные 
образцы кормоуборочного комбай-
на F 2650, способного заготовить 
25 тыс. т кормов в сезон, и зерно-
уборочного комбайна RSM 161 
производительностью до 36 т/час. 

По словам директора по эконо-
мике «Ростсельмаша» Дмитрия 
Мацакова, развиваться на Дону 
позволяют созданные комфортные 
условия, в частности налоговые 
преференции и господдержка при 
подключении объектов к необхо-
димой инфраструктуре.

Как уточнил Игорь Бураков, 
компания кардинально снизила 
зависимость своих производств от 
поставок из-за рубежа. 

– Выпускаемые сегодня моде-
ли – полностью переработанная 
техника с максимальной долей 
отечественных компонентов, в том 
числе собственного производства, 
– подчеркнул глава АИР РО.

с Игорем Сорокиным, рассказал 
о том, что предстоит частично 
модернизировать действующее 
производство, а на новой площад-
ке – запустить производственные 
участки с роботизированными 
линиями.

Сила роботов пригодится и на 
новом электровозоремонтном 
заводе, который должны по -
строить в Ростове до 2030 года. 
Современному оборудованию с 
роботизированными линиями 
доверят капремонт электровозов 
и тяговых агрегатов. Общая пло-
щадь нового предприятия соста-
вит порядка 42 га, что почти в 
четыре раза больше нынешней 
территории предприятия.

– Сейчас в столице донского 
региона работает электровозоре-
монтный завод (ЭРЗ). Основным 
видом его деятельности является 
ремонт грузовых электровозов и 
тяговых агрегатов. Однако про-
изводственные мощности пред-
приятия загружены практиче-
ски полностью, и строительство 
второго производства позволит 
в разы увеличить программы 
среднего и капитального ремонта 
электровозов, – отметил Игорь 
Сорокин.

И. о. директора Ростовского 
ЭРЗ Сергей Едрышов заявил, что 
персонал завода не просто сохра-
нят, но и скоро объявят допол-
нительный набор сотрудников. 
Планируется создать более 2000 
новых рабочих мест.

На Дону намечается развитие 
производства тяговых электри-
ческих двигателей для локомоти-
вов «ТМХ-Электротех», выпуск 
подшипников в Азовском районе 
и комплектующих для автотран-
спорта. 

По словам Игоря Сорокина, 
реа лизация каждого проекта 
будет сопровождаться индиви-
дуально, особое внимание при 
этом будет уделено возможности 
предоставления мер господдерж-
ки для сокращения финансовой и 
административной нагрузки на 
инвесторов.
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На Дону запустили Центр со-

действия инвесторам.
Его создали при совете по инвес-

тициям по поручению губернато-
ра Ростовской области Василия 
Голубева.

– Задачи центра – создавать 
комфортные условия для ведения 
бизнеса, а также содействовать 
снятию административных барье-
ров, – объяснили в пресс-службе 
главы региона.

Оперативно решать возникаю-
щие у инвесторов вопросы будут 
руководители отраслевых мини-
стерств, Региональной корпорации 
развития, управления Росреестра 
по Ростовской области, ресурсо-
снабжающих организаций, а также 
бизнес-омбудсмен.

Огурцы посчитали
Ростовская область занимает 

третье место в ЮФО и входит в 
топ-10 производителей огурцов 
в России.

Как подсчитали в Ростовста-
те, в минувшем году в хозяй-
ствах всех категорий собрали 
48,8 тыс. т. 

– Традиционно на Дону основ-
ную долю фактического сбора 
огурцов – 68,3% – формируют 
хозяйства населения, – уточни-
ли в статистическом ведомстве. 
Сельскохозяйственные органи-
зации выращивают 24,3% этой 
овощной культуры, а фермерские 
хозяйства – 7,4%.

В Ростовской области рекор-
дсменами по производству огур-
цов, как и в прошлом году, оста-
ются хозяйства Багаевского райо-
на. Здесь выращивается треть 
всех огурцов донского региона 
(15 тыс. т). В тройку лидеров так-
же вошли Волгодонской (5500 т) и 
Азовский (2900 т) районы.

В статистическом ведомстве 
отметили, что такую информа-
цию решили подготовить в честь 
Международного дня огурца, 
который отмечается в третью 
субботу июля.

Выехали  
на новый срок

Ростовская область оказа-
лась в списке регионов, где 
произошла наиболее серьезная 
динамика роста среднего срока 
автокредитов.

На Дону за год он увеличился 
на 10,5%, сообщили в Нацио-
нальном бюро кредитных исто-
рий (НБКИ). Значительнее всего 
средний срок автозайма вырос в 
Дагестане (+16,5%). В Москве и 
Санкт-Петербурге средний срок 
таких кредитов за год увеличился 
на 8,9% и 8,5% соответственно.

– Спрос на автозаймы больше 
года оставался высоким, а цены 
на автомобили постоянно росли. 
В связи с этим увеличивались 
и размеры автокредитов, рост 
которых отчасти нивелировало 
изменение их сроков. Ведь чем 
длиннее кредит, тем меньше 
размер ежемесячных платежей и, 
соответственно, меньше долговая 
нагрузка заемщика, – объяснил 
директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков.

Вторичка  
будет первой? 

В июне средняя полная стои-
мость квартиры на вторичном 
рынке жилья в донской столице 
достигла 5,5 млн рублей, под-
считали аналитики специали-
зированного сервиса.

По их данным, за последний 
год стоимость квадратного метра 
на вторичном рынке Ростова-на-
Дону выросла на 18,5%. В июне 
средний метраж выставленной 
на продажу квартиры составил 
48,5 кв. м. 

– Потребительская активность 
во вторичке будет, как ни стран-
но, сильно зависеть от поведения 
и ценообразования застройщи-
ков. Если девелоперы не смогут 
удержать внимание к себе, то по-
купатель, прежде ориентирован-
ный на ипотеку с господдержкой, 
вполне вероятно, начнет сравни-
вать новостройки и вторичку – и 
теперь, при прочих равных, его 
выбор уже вполне может скло-
ниться в пользу готового жилья, – 
считает коммерческий директор 
сервиса недвижимости Евгений 
Белокуров.

факт

Горизонты реализации но-
вых индустриальных проек-
тов – 2025–2030 годы. Новые 
заводы будут строиться в Рос-
тове, Новочеркасске, Азовском 
и Сальском районах. 

Роботы в строю
На одну из ключевых отраслей 

донской промышленности делает 
ставку и компания «Лилиани». 
Она в минувшем году вложила 
более 120 млн рублей в техноло-
гическое перевооружение заво-
да, расположенного в Сальске. 
По данным АИР РО, компания 
ра зрабатывает и производит 
бункеры-перегрузчики, зерно-
упаковочные и зерноразгрузоч-
ные машины.

Как стало известно «Молоту», 
в новый проект будет инвести-
ровано 600 млн рублей. Дирек-
тор компании «Лилиани» Армен 
Налбандян, подписав соглашение 

Зуб даютЗуб даютЗуб даютЗуб дают

кстати
РЖД отказались от идеи использования труда осуж-
денных на строительстве Восточного полигона, куда 
входят БАМ и Транссиб.
– Мы пробовали условия на нескольких объектах 
для такой категории персонала. Но с точки зрения 
эффективности их использования и всех сопутству-
ющих факторов, производственной дисциплины, за-
трат, которые на все это необходимы, эта идея, к со-
жалению, показала свою неэффективность, – объяс-
нил Андрей Макаров.

   На рынке наблюдается смягчение всех стереотипов 
в отношении соискателей
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Согласно Уголовно-исполнительному кодексу РФ (УИК 
РФ), каждый осужденный к лишению свободы обязан 
трудиться в местах и на работах, определяемых адми-
нистрацией исправительных учреждений. Они привле-
каются к труду в центрах трудовой адаптации и произ-
водственных мастерских исправительных учреждений.
А ч. 3 ст. 129 УИК РФ предусмотрена возможность 
перевода осужденных, отбывающих наказание 
в колонии-поселении, на другую работу, в том числе 
в другую местность.

Платят по долгам
В начале июля стало известно о том, что «Ростовская 

транспортная компания», подведомственная мэрии, на-
чала сотрудничать с заключенными из исправительной 
колонии № 10.

– Это наш первый опыт привлечения на работу со-
трудников, отбывающих наказание. Пока приняли пять 
человек: один работает шиномонтажником и четыре – 
слесарями, – рассказал директор городского департамен-
та транспорта Вадим Шкабарня, а заодно добавил, что 
муниципальная компания готова принять на работу еще 
больше заключенных по дефицитным специальностям.

Как объяснил «Молоту» Григорий Явруян, незави-
симо от вида работы они обязаны соблюдать порядок 
отбывания наказания. А администрация должна обес-
печить охрану и изоляцию осужденных, постоянный 
надзор за ними.

– За свою трудовую деятельность осужденные на вы-
водных объектах получают зарплату не ниже минималь-
ного размера оплаты труда, который с 1 января 2024 года 
установлен в размере 19 242 рубля в месяц. По итогам 
первого полугодия 2024 года средняя заработная плата 
осужденных колонии-поселения составила более 21 ты-
сячи рублей, – отметил Григорий Явруян.

По его словам, из заработанных средств осужденные 
выплачивают долги по имеющимся исковым обязатель-
ствам, расходы по их содержанию, а также налоги в бюд-
жет государства.
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КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Волгодонск
Оборудование для производства серы изготовили на «Атоммаше». Как сооб-
щили в пресс-службе предприятия, речь идет о коагуляторе паров серы. Вы-
сота этого сверхгабаритного аппарата – 11 м, диаметр – больше 7 м, мас-
са – 62 с лишним тонны. Это оборудование предназначено для отделения серы 
от газа с помощью отбойной сетки, установленной в верхней части аппарата. 
Теперь оборудование отправится на Астраханский газоперерабатываю-
щий завод – крупнейший производитель газовой серы в России. 

2. Гуково
Акцию «Zащитникам с любовью» проведут 23 июля волонтеры куль-
туры клуба «Октябрьский». Участники объединений и кружков напи-
шут письма со словами поддержки для бойцов, находящихся сейчас 
на передовой. А ребята еще и смастерят для каждого адресата осо-
бенный талисман – ангела-хранителя. 

3. Новочеркасск
Отделочные работы идут сейчас в здании горбольницы № 3 в микро-
районе Донском. Как сообщили в администрации города, в здании уже 
установили окна и двери, оштукатурили стены. В процедурных кабинетах 
подрядчик укладывает плитку. Как резюмировал, побывав на объекте, 
градоначальник Юрий Лысенко, возникли некоторые сложности, связан-
ные с внешними электрическими сетями, однако их рассчитывают опе-
ративно преодолеть. Согласно графику ремонт 
больницы должен завершиться в конце буду-
щего, 2025 года. Пока он идет опережаю-
щими темпами. 

4. Новошахтинск
Продолжается капремонт зда-
ний социально-реабилитацион-
ного отделения Центра социаль-
ного обслуживания, их адаптиру-
ют для маломобильных горожан. 
Речь идет о зданиях на улицах 
Ленинградской и Кузнецкой. Они 
станут комфортными для мало-
мобильных посетителей по об-
ластной программе «Доступ-
ная среда», дедлайн – 30 августа. 
Стоимость ремонтных работ в зда-
нии на Ленинградской – свыше 2,1 млн рублей, 
на Кузнецкой – больше 1,1 млн. 

5. Таганрог
Выставку моделей судов проведут в бухте Андреева непосредственно в День Во-
енно-морского флота, который по традиции отмечается в последнее воскресе-
нье второго летнего месяца, в этом году – 28 июля. Ключевая цель выставки – популяризация 
судо моделизма среди детей и взрослых.

6. Белокалитвинский район
На одном из предприятий района организовали 
собственную небольшую лабораторию по выра-
щиванию живых бактерий для дальнейшего вне-
сения их в почву. Такая микробиота – альтерна-
тива синтетическим агрохимикатам. Препарат на 

основе этих бактерий помогает сделать поч-
ву продуктивнее и оздоровить ее, ускоряет 

разложение остатков сельхозкультур и 
обеззараживает их. 

7. Кагальницкий район
В хуторе Родники строят новую автодорогу на улице Гагарина. Уже смонти-
рована линия уличного освещения, на 50% готов тротуар. Сейчас идет подго-
товка основания дороги для укладки асфальтобетонного покрытия. Все ра-
боты планируется закончить до 31 октября.

8. Куйбышевский район
Новую детскую игровую площадку обустроили в селе Куйбышеве, на улице Пролетар-
ской. Благодаря этому у ребят появилась комфортная и безопасная территория для до-
суга, она уже пришлась им по душе. 

9. Советский район
В станице Советской закончили ремонт внутрипоселковых автомобильных 

дорог на улицах Ю. Горева, Советской, 40 лет Октября и Колхозной. Общая 
стоимость работ, по данным райадминистрации, свыше 26 млн рублей, эти 
деньги поступили по программе Ростовской области «Развитие транспорт-

ной системы». Дедлайном для ремонтным работ являлось 1 августа, но 
дорожники справились раньше срока. 

10. Тарасовский район
В хуторе Верхний Митякин в разга-
ре ремонт памятника «Братская мо-
гила воинам-освободителям», а так-
же благоустройство прилегающей 
территории. Работы ведут по проек-
ту «Сделаем вместе!», цена контрак-

та – почти 1,3 млн рублей. Уже демон-
тировано деревянное ограждение, вы-

ровнена площадка, залиты бетоном осно-
вания памятника и стелы, засыпано щебнем 
основание. Закончить ремонт подрядчик дол-
жен до 30 августа. 

11. Целинский район
Работы по обустройству пешеходных ком-

муникаций на улице Фрунзе в поселке Цели-
на завершили раньше запланированного срока. Там 

   КУЛЬТУРА

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

В Ростове состоялась пресс-конфе-
ренция организаторов фестиваля 
искусств и предпринимательства 
«Левый берег Дона», который на-
мечено провести этой осенью.

Левый берег Дона сами рос-
товчане насмешливо называют 
«10-километровым шампуром», 
намекая на многочисленные кафе 
и рестораны. Однако он получил 
всероссийскую славу в 90-х годах 
прошлого столетия, после того как 
был воспет в популярной песне, 
написанной Иваном Кононовым. 
Ее впервые исполнил Констан-
тин Ундров, затем песня вошла 
в репертуар Михаила Шуфутин-
ского. Ее иногда называют неофи-
циальным романтическим гимном 
Ростова.

Идея использовать готовый 
раскрученный бренд принадле-
жит руководителю продюсерского 
центра «Звездный старт» Алене 
Шараповой. Надо сказать, что ле-
вый берег Дона сильно изменился 
со времен Константина Ундрова. 
Сейчас здесь построена громадная 
чаша стадиона «Ростов Арена», на 
месте пляжа раскинулся город-
ской Левобережный парк, появи-
лись первые кварталы жилых до-
мов. Воспетые «плесы и затоны» 
кое-где сохранились, но теперь 
их надобно хорошенько поискать. 
Зато появилось много места для 
проведения массовых мероприя-
тий, таких как фестиваль.

Организаторы недаром упомянули слово «предпринимательство» 
в названии мероприятия. Предполагается широкое участие бизне-
са, причем с национальной спецификой. Активными участниками 
действа должны стать представители диаспор и землячеств, прожи-
вающих в Ростове. К фестивалю уже наметился интерес со стороны 
азербайджанской диаспоры, которая выразила готовность организо-
вать выставку-продажу ковров.

Культурная составляющая должна быть очень широкой, но основу 
программы предположительно составят бардовские песни. Это не ис-
ключает выступлений танцевальных, фольклорных, детских самоде-
ятельных коллективов. Местом проведения организаторы обозначили 
стадион «Ростов Арена», прилегающую к нему территорию и Левобе-
режный парк. 

Правда, с руководством стадиона переговоров пока не проводилось, и 
неизвестно, смогут ли передать спортивную арену под фестиваль из-за 
чемпионата России. Тем более что там дорогостоящий травяной газон, 
который может быть поврежден в ходе массового мероприятия. 

Еще один фактор – ограничения на массовые зрелища из-за близо-
сти театра боевых действий СВО. Организаторы признались, что не 
анализировали этот фактор, но надеются, что им повезет.

Пока что заявлено только о намерениях. Их уже поддержали свои-
ми видеообращениями депутат Госдумы Лариса Тутова и продюсер 
Иван Кононов. В любом случае организационная работа уже нача-
лась, а принесет ли она реальные плоды, мы увидим осенью.

Фестиваль на берегу

выкорчевали старые деревья, установили бортовые камни, уложили асфальтобетонное покры-
тие, на остановочном пункте поставили лавочки.

G-плетение в роли камышей 
и песчаной балки

Чтобы претворить задум-
ку в жизнь, Панов про-
дал свою машину «Ниву». 
На эти деньги группа и ку-
пила материалы для из-
готовления рам, электри-
ческий нож и все приспо-
собления, материалы – 
дель и спанбонд. Таким 
образом появилось все 
необходимое на первые 
два месяца. Теперь мате-
риалы приобретаются на 
пожертвования. Финансо-
вая помощь остро необ-
ходима. Волонтеры бла-
годарны Новочеркасской 
ГРЭС, которая по весне 
очень поддержала группу.
В «Руках ангелов» – боль-
ше 100 человек. Сети пле-
тут люди разных возрастов 
– от восьмилетних школь-
ников до 86-летней Таисии 
Ивановны, перенесшей ин-
сульт, но не соглашающей-
ся оставаться в стороне. 
– А недавно мы откры-
ли филиал в станице За-
плавской. Там есть груп-
па станичниц, они регу-
лярно ездили к нам пле-
сти сети, как на работу. А 
теперь во дворе одной из 
этих мастериц, в тенечке, 
установили рамы, я при-
вез материалы. И работа 
там тоже кипит, – делит-
ся новочеркасец. – А во-
обще в день нашей группе 
удается сплести от 12 до 
20 сетей.
Среди техник плетения 
«Руки ангелов» остано-
вились на самой быстрой 
– так называемом G-пле-
тении.
– Во всем отталкиваемся 
от просьб бойцов. Сейчас 
плетем сети, напомина-
ющие степные просторы 
и камыши, сухую траву, 
участки голой земли, пес-
чаную балку и лесополо-
су. Знаете, я изумлен тем, 
сколько людей откликну-
лись на мой призыв. По-
началу думал: объединят-
ся разве что знакомые да 
кумовья. А движет нами 
задача спасти как можно 
больше жизней бойцов, 
и делаем для этого все, – 
объясняет Валентин Вла-
димирович.

Автор: Виктория Головко.  
Фото из архива Валентина Панова

   ФОТОФАКТ

Уже 3100 маскировочных сетей вы-
шли из-под рук жителей Новочер-
касска, объединенных доброволь-
ческой группой «Руки ангелов мас-
сети Донской».
Группа образовалась 30 июня 2023 
года, трудятся ее участники без вы-
ходных, а порой натурально до глу-
бокой ночи, стараясь выполнить 
просьбу бойцов и отправить на пе-
редовую в зону СВО как можно 
больше маскировочных сетей.
Сердцем этого волонтерского 
объединения стал военный пенсио-
нер, 13 лет прослуживший по кон-
тракту и побывавший в нескольких 
горячих точках, а ныне токарь пред-
приятия, работающего для нужд Но-
вочеркасского электровозострои-
тельного завода, Валентин Панов. 
– После того как моего друга, тоже 
служившего в пограничных войсках, 
мобилизовали, участники новочер-
касского сообщества погранични-
ков стали собирать для его подраз-
деления гуманитарные грузы. Под-
ключился к этому благородному 
делу и я. А однажды боец попросил 
достать маскировочные сети. Я на-
чал искать, где их раздобыть. На тот 
момент в Новочеркасске их плели 
волонтеры только одной, но очень 
дружной и большой группы – «Дон-
ская сеть». Организовал ее тоже 
бывший пограничник Юрий Редь-
кин, мы встретились, быстро нашли 
общий язык, – вспоминает Валентин 
Владимирович. 
Посмотрев, как спорится дело у 
мастериц «Донской сети», Валентин 
Панов тоже загорелся идеей спло-
тить вокруг изготовления так необ-
ходимых на фронте сетей-укрытий 
жителей новочеркасского микро-
района Донской. И ему это удалось. 
Помогло и то, что начинание под-
держала горадминистрация. 
– Первое, что глава администрации 
Новочеркасска Юрий Лысенко спро-
сил: будем мы продавать сети или 
мастерить их безвозмездно? Я от-
ветил: «Ни одна наша сеть продана 
не будет, все будем передавать бес-
платно и лично в руки военнослу-
жащим». И он безвозмездно предо-
ставил нам помещение для плете-
ния. А осенью, когда стало холод-
но, нам дали другое – небольшое, 
но более подходящее, с хорошим 
отоплением. Сейчас, в жару, как воз-
дух нужен кондиционер. И админи-
страция города нам его привезла, 
теперь ищем специалиста, который 
его смонтировал бы, – рассказывает 
Валентин Владимирович.

ОБЪЯВЛЕНИЕ:  В связи с утерей 

школьный аттестат 61АА0059671, 

выданный в 2008 году шко-

лой МОУ СОШ 50 на имя Шварц 

Анастасии Павловны, считать 

недействительным.

Ищу маму
Указом Президента России 
2024-й объявлен Годом семьи.

Вместе с тем сиротство 
было и остается одной из 
волнующих социальных тем. 
Ежегодно в России около 
40 тысяч детей попадают в 
приемные семьи. Работа по 
устройству детей-сирот и 
детей, оставшихся без по-
печения родителей, в семьи 
– приоритетная для специа-
листов органов опеки и попе-
чительства. Каждый ребенок 
достоин семьи независимо от 
его происхождения, нацио-
нальности, возраста и состоя-
ния здоровья.

Анастасия – добрая и отзы-
вчивая девочка, родилась 25 
июля 2008 года. Всегда стара-
ется помочь взрослым, очень 
любит, когда ее хвалят и ставят 
в пример младшим. Любит тан-
цевать, петь, всегда выступает 
на школьных мероприятиях, 
участвует в различных конкур-
сах. Обожает животных. Настя 
всегда опрятна, следит за своим 
внешним видом.

По вопросам устройства в 
семью просьба обращаться в от-
дел образования Первомайско-
го района г. Ростова-на-Дону: 
344029, г. Ростов-на-Дону,  
ул. Металлургическая, 110.  
Телефон 8 (863) 227-90-25.
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новости медицины

с Викторией
Головко

Робот взялся 
за сосуды 

Ростовские медики задейство-
вали роботическую систему для 
сложной гибридной операции 
на сосудах. 

Провели такое вмешательство 
в клинико-диагностическом цен-
тре (КДЦ) «Здоровье», где уже 
накоплен солидный опыт робо-
тических операций. Как уточнил 
замгубернатора Андрей Пучков, 
это донское лечебное учреждение 
входит в топ-5 клиник страны по 
объемам такой медпомощи. Те-
перь тут выполнили гибридную 
операцию на сосудах, использо-
вав роботическую систему, чтобы 
помочь пациентке с почти пол-
ным сдавлением левой почечной 
вены артериями, расположенны-
ми рядом. Хирурги освободили 
почечную вену от сдавливания, 
а также еще и укутали ее ар-
мированным протезом. Кроме 
того, медики смогли устранить 
рубцовые тяжи, образовавшиеся 
из-за того, что вена долго была 
сдавлена. 

Поставили на ноги
Донские медики продолжают 

помогать жителям новых рос-
сийских регионов.

В Центре ортопедии клиники 
Ростовского медуниверситета 
(РостГМУ), в частности, недав-
но сумели вернуть к нормальной 
жизни двух пациентов из ДНР 
и ЛНР. 

У обоих были критически де-
формированы суставы и кости. 
Так, помочь удалось жительнице 
ЛНР, которая почти год прята-
лась в подвале сельского дома от 
обстрелов. Долгое пребывание в 
сырости, увы, не прошло бесслед-
но: колено распухло, женщина 
уже не могла наступать на ногу. 
Как сообщили в пресс-службе 
РостГМУ, пациентке в ортопеди-
ческом отделении № 1 клиники 
РостГМУ подобрали специаль-
ный эндопротез, что позволило 
ввести ногу в строй и восстано-
вить разорванные связки. 

Помогли и жителю Донецка 
(ДНР), десять лет работавшему 
горным спасателем. В Центре ор-
топедии ему подобрали имплант 
– эндопротез коленного сустава.

Новая «кровь» 
для хирургии 

Семерых первых ординаторов 
выпустила хирургическая ка-
федра, созданная два года назад 
на базе Ростовской областной 
клинической больницы (РОКБ).

Полное ее название – кафед-
ра реконструктивной, сердеч-
но-сосудистой, торака льной, 
челюстно-лицевой хирургии и 
трансплантологии Ростовского 
государственного медунивер-
ситета. Базируется она в РОКБ. 
Как сообщили в региональном 
минздраве, шесть выпускников 
отправятся в донские медучреж-
дения, один пополнит врачебное 
сообщество в ДНР. 

– Мы с легким сердцем отправ-
ляем в самостоятельный профес-
сиональный путь этих молодых 
врачей: четырех хирургов общей 
практики, двух рентгенэндо -
васкулярных и одного челюст-
но-лицевого хирурга, – поделил-
ся завкафедрой и главврач РОКБ 
Вячеслав Коробка.

Майя, вино 
и пряные травы 

Чтобы шоколад был на пользу, 
суточная порция лакомства не 
должна превышать 20 граммов.

Такие данные во Всемирный 
день шоколада, отмечавшийся 
на прошлой неделе, привели в 
РостГМУ. Как напомнили в вузе, 
родиной продукта является Мек-
сика: племена майя придумали 
растирать плоды какао, а после 
смешивать с вином и пряными 
травами. 

– Но полезен именно горький 
шоколад, содержание какао в 
котором не менее 70%. Тогда из 
этого продукта действительно 
можно получить пользу в виде 
антиоксидантов, витаминов груп-
пы В, РР, Е, магния, железа, фос-
фора и калия, – пояснила ассис-
тент кафедры здорового образа 
жизни и диетологии РостГМУ 
Яна Бурлачко. 

А в день можно разрешить себе 
не больше 20 граммов шоколада. 
Злоупотребление этим лаком-
ством потянет за собой лишний 
вес, гипертонию и аллергию. 

Квалификация соответствующая
В Ростовской области завершилась итоговая аттестация студентов, обучающихся по программам среднего 
профессионального образования.
Около 9000 выпускников прошли эту процедуру в форме демонстрационного экзамена, который определя-
ет уровень владения профессиональными навыками и умениями. 
– На базе образовательных организаций региона создано 290 центров проведения демонстрационных  
экзаменов по 71 профессии и специальности СПО, – отметил первый заместитель губернатора  Ростовской 
области Игорь Гуськов. – Центры оснащены современным технологичным оборудованием, в том чис-
ле в рамках федеральных проектов «Профессионалитет» и «Молодые профессионалы» нацпроекта 
 «Образование».
В этом году 49% выпускников успешно справились с заданиями демонстрационного экзамена профильно-
го уровня, сформированными с учетом требований не только федеральных государственных образователь-
ных стандартов СПО, но и работодателей, заинтересованных в подготовке кадров соответствующей квали-
фикации.
В формате демонстрационного экзамена проводится и промежуточная аттестация. 
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На Афоне чудеса  
происходят постоянно

   ВЕРА

Сергей БЕЛИКОВ 
office@don.media

В конце мая – начале 
июня в Греции на свя-
той горе Афон по-

бывали 17 паломников 
из России. Трое из них – 
жители донского региона: 
брат Владимир из Ростова, 
брат Олег из Таганрога 
и автор этих строк.

Остальные – это мос-
квичи, питерцы, предста-
витель Ханты-Мансийского 
автономного округа и монах 
из Оптиной Пустыни (Ка-
лужская область).

За появление здесь  
женщина может 
попасть в тюрьму

На Афоне 20 больших 
монастырей и множество 
скитов. За 10 дней мы побы-
вали в Русском монастыре 
Святого Пантелеимона, 
Ксенофонте, Дохиаре, Ко-
стамоните, Зографе, Хилан-
даре, Эсфигмене, Ватопеде, 
Ивероне и Лавре. Возможно, 
я какую-то обитель упу-
стил, вести записи не было 
возможности. Также мы по-
сетили два больших скита.

Народ в нашей группе 
(три священника, один 
монах, остальные – свет-
ские) подобрался необыч-
ный. Гинеколог, который в 
крупной столичной клини-
ке занимается ЭКО, генетик, 
недавно выигравший грант 
на исследования в размере 
15 млн рублей, нутрицио-
лог и диетолог с солидной 
клиентурой, пожилой финн 
с российскими корнями, 
имеющий недвижимость в 
Финляндии и Болгарии, и 
даже мэр небольшого город-
ка в Ханты-Мансийском ав-

нашей группы еды не осталось. 
«Могу предложить лишь хлеб и 
воду!» – сообщил он. Причина в 
том, что мы не ночевали в мона-
стыре, и на нашу группу не было 
заявки для трапезной. Дверь пе-
ред нами захлопнулась.

Это было обидно и странно. На 
Афоне не покормить гостей – свя-
тотатство и подлость. Известно, 
что святая гора является земным 
уделом Божьей Матери.

– А никуда мы не уйдем, – сказал 
брат Алексей, москвич. – Будем 
молиться Богородице, чтобы она 
нас покормила. Она здесь хозяйка, 
а не эти…

Мы уселись на лавки и приступи-
ли к молитве. Прошло 5 минут, 10, 
15… Неожиданно к нам подошел 
тот же распорядитель.

– Я могу дать вам хлеба и воды! 
– повторил он.

– Не возьмем мы хлеб! – ответил 
Алексей. – Мы просим у Божьей 
Матери полноценный завтрак. Не-
ужели это так много?

– Ну-ну, – усмехнулся монах. 
– Просите! Еды все равно нет! И 
взяться ей неоткуда…

И снова исчез на некоторое вре-
мя. Однако не исчезла наша общая 
молитва. Она уплывала куда-то в 
заоблачные выси…

И вдруг нас позвали в отдель-
ную комнату за стол. Там стояли 
рыба, суп, вино, фрукты и даже 
яйца, хотя дают их в монастырях 
очень редко и не более одного на 
человека. А здесь огромная желез-
ная миска, даже с верхом. Правда, 
спустя 10 минут появился мо-
нах-распорядитель и забрал часть 
яиц. Видимо, решил, что и так этим 
русским слишком много перепало.

Мы наелись до отвала и, выйдя, 
прочитали Богородице благодар-
ственную молитву. Спасибо за 
помощь! Ведь до вечера были бы 
голодные. Магазинов, где можно 
приобрести провиант, около мона-
стырей нет, в монастырской лавке 
только иконы, книги, крестики, 
четки, свечи, баночки с маслицем. 
А запаса пищи у нас не было.

А вот еще чудо – мое личное. Я 
фотографировал окрестности, и у 
меня из рук выскочил фотоаппарат. 
Ударился о дорогу – а здесь они 
вымощены камнем – с характер-
ным трагическим звуком. Из него 
вылетела какая-то запчасть. Я по-
нял, что кончился мой «старичок». 
Ему уже лет 15 от роду, половина 
кнопок не работает, но щелкает он 
исправно. И вот отщелкался…

Грустно поднял его с земли, вы-
тер пыль и обнаружил, что явных 
повреждений на аппарате нет. Взял 
запчасть, поставил на то место, от-
куда она вылетела, опробовал агре-
гат. Моя техника работала. И до 
сих пор делает снимки. Скрипит, 
трещит, жужжит, но действует…

«Да разве это чудеса? – восклик-
нут скептики. – Просто удачное 
стечение обстоятельств».

Ладно, не для скептиков пишу. 
Уверен, такие, увидев, как святой 
открывает глаза незрячему, непре-
менно скажут: «Да это мошенни-
чество! Он не был слепым! Они 
сговорились!»

Казусы языкового барьера
В нашей группе было несколько 

человек, сносно владеющих ино-
странными языками. Благодаря 
им мы узнали, что за 10 дней по-
встречали паломников из США, 
Австралии, Германии, Сербии, 
Боснии и Герцеговины, Бельгии, 
Болгарии, Румынии, Молдавии и 
так далее, в общем, почти из 20 
стран. Россиян оказалось совсем 
немного. Хотя может быть, мы 
просто не пересеклись с другими 
группами из России.

Было несколько любопытных 
историй, связанных с языковым 
барьером. Хочу о них рассказать.

Мы пили чай в храме Панагии 
у подножия горы. Очень хотелось 
кофе, но он закончился. Вдруг в 
дверь вошел серб с дымящейся 
кружкой кофе в руках. Один из 
братьев-«полиглотов» о чем-то 
спросил у него по-английски. 
Мужик изменился в лице, отве-
тил «ноу» и исчез. Другой брат- 
«полиглот» захохотал и спросил:

– Что ты ему сказал?
– Я спросил, мол, нет ли у вас 

лишнего кофе?
– Да нет! Ты ему сказал: «От-

дайте мне ваш кофе!»
Но иногда наших «полиглотов» 

рядом не было. Я чистил зубы 
в узкой туалетной комнате, а у 
меня за спиной была кабинка. 
Вошел мужчина с сонными гла-
зами и что-то спросил, указывая 
на кабинку, кажется, по-немецки. 
Ну, понятно, что: «Занято или 
свободно?»

– Заходи! – сказал я, не выни-
мая зубной щетки изо рта. – Сво-
бодно!

Однако паломник отошел в сто-
рону. Он почему-то решил, что я 
сказал «занято».

Языками не владею. Поэтому я 
просто распахнул кабинку и сде-
лал широкий жест рукой: «Плиз!»

И вдруг у мужчины исчезло 
сонное выражение. Что-то в 

глазах сдвинулось. Обозначил-
ся мыслительный процесс. И он 
спросил голосом Архимеда, кри-
чавшего «Эврика!»:

– Раша?
Наверное, только русский мо-

жет так весело и непринужденно, 
без всякого стеснения, пригла-
сить незнакомого человека в ту-
алет. Тут не ошибешься!

Выше облаков
Говорят, что каждого, попав-

шего на Афон, приглашает лич-
но Божья Матерь. И в это легко 
верится, если посмотреть, какие 
препятствия преодолевает па-
ломник, собравшийся на святую 
гору. Сначала получение визы в 
Грецию и диамонитирион (специ-
альное приглашение). Потом, 
поскольку поездка планируется 
обычно за несколько месяцев за-
ранее, не должны помешать жиз-
ненные обстоятельства, стреми-
тельно меняющаяся обстановка в 
мире, болезни, наконец… И денег 
должно хватить. Это достаточно 
дорогостоящее мероприятие. 
Поэтому, если звезды сошлись и 
ты сел в Уранополисе на паром 
и вышел на Афоне, значит, Бого-
родица решила, что ты достоин 
побывать у нее в гостях.

Про Афон можно говорить беско-
нечно. О себе скажу, что я осущест-
вил все свои мечты. Как планиро-
вал, так и получилось. Побывал во 
многих монастырях, прикоснулся 
к редким святыням, окунулся в 
волны монашеских служб, обрел 
новых удивительных друзей, до-
шел не только до храма Панагии, 
что само по себе тяжело и утоми-
тельно – почти 4 км в гору – но и 
забрался на самую вершину горы, 
где поучаствовал в общей молитве, 
состоявшейся выше облаков. Это 
многого стоит.

Хочу ли еще раз попасть на 
Афон? Ну, если Богородица при-
гласит…

   ПАМЯТНИКИ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Активисты Ростовского от-
деления Всероссийского 
общества охраны памят-
ников истории и культуры 
(ВООПИиК) провели вы-
ездное заседание в посел-
ке Ливенцовка, где распо-
ложен памятник бойцам 
4-го Кубанского гвардей-
ского казачьего кавале-
рийского корпуса.

Кубанцы на Дону
Суд ьба эт и х вои нов, 

освобождавших Ростов 
в феврале 1943 года, не 
только известна как под-
виг батальона Мадояна, 
что захватил и удерживал 

железнодорожную станцию. Ка-
закам-кубанцам было приказа-
но перейти Дон ночью по льду 
8 февра л я и зан ять позиции 
западнее станицы Гниловской. 
Эти подразделения должны были 
отбить натиск немецких частей, 
спешащих на помощь гарнизону, 
когда начнутся бои за город.

На ликвидацию плацдарма на 
правом берегу Дона немцы бро-
сили танки и авиацию. Завяза-
лось кровавое сражение, апофео-
зом которого стал подвиг батареи 
старшего лейтенанта Дмитрия 
Пескова, отразившей атаку 16 не-
мецких танков и мотопехоты. 
Почти все артиллеристы погибли 
в том бою. Стойко сражавшиеся 
кубанцы отвлекли на себя значи-
тельную часть сил противника и 
облегчили основным силам 28-й 
армии задачу взятия Ростова. Чу-
дом выживший Песков был удо-

Незабытый подвиг
стоен звания Героя Советского 
Союза, его именем названы улица 
и школа Ростова-на-Дону. 

Тела погибших в этих боях совет-
ских бойцов собирали по окрест-
ным полям и свозили на кладбище 
хутора Ливенцовка. По воспоми-
наниям старожилов, набралось 
несколько сотен человек. Стояли 
сильные морозы. Застывшие в раз-
ных позах тела сложили в большую 
яму без гробов. Над братской моги-
лой поставили скромный обелиск 
с пятиконечной звездой.

Девять имен
Шли годы, и это захоронение на 

отдаленном погосте фактически 
оказалось забытым. Мемориал 
обветшал, никто не приходил к 
опрокинутой пирамиде. На это 
обратили внимание поисковики 
объединения «Миус-Фронт». 
Они спилили колючий кустар-

ник, заново установили пирами-
ду, покрасили старую покосив-
шуюся ограду. 

На собранные деньги поискови-
ки приобрели большую гранит-
ную плиту весом около тонны. 
Чтобы установить на могиле, ее 
пришлось тащить через кладби-
ще на руках. 

На граните высекли имена девя-
ти бойцов батареи Пескова, кото-
рые похоронены здесь. Их удалось 
найти в архиве Минобороны в 
списках безвозвратных потерь 4-го 
Кубанского корпуса. Это Федор Бе-
лый, Тимофей Коваленко, Николай 
Чекалин, Усман Кузнбаев, Николай 
Никулин, Гавриил Шманкевич, 
Иван Ангарский, Андрей Лузгин 
и гвардии казак Джамал Ахмедов. 

Мемориал был установлен к 
70-летней годовщине подвига 
батареи Пескова. За эти годы 
вокруг него появились ограда, 

гранитный крест и еще две пли-
ты с новыми именами советских 
солдат, которые удалось уста-
новить. У въезда на кладбище 
возведен православный храм во 
имя российских новомучеников 
и исповедников.

– В этом году шефство над 
памятником взяли сотрудни-
ки Главного радиочастотного 
центра в Южном и Северо-Кав-
казском федеральных округах. 
Инициативная группа прове -
ла работы по благоустройству. 
Сейчас мемориал содержится в 
порядке. Я считаю, что подвиг 
батареи Дмитрия Пескова надо 
больше пропагандировать. Это 
наши донские герои, погибшие 
за освобождение Ростова, этого 
нельзя забывать, – подчеркнул 
в беседе с «Молотом» председа-
тель региональной организации 
ВООПИиК Александр Кожин.
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   Выше облаков!

   На Афоне 20 православных монастырей
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тономном округе. Было несколько 
предпринимателей, о масштабах 
бизнеса которых я могу только 
гадать. Случайно выяснилось, что 
один из них имеет предприятие с 
месячным оборотом 27 млн рублей, 
где трудятся 500 человек.

Из так называемых простых 
был только я. Эти люди достигли 
в жизни и карьере всего, чего хо-
тели, и даже больше. Но вот в вере 
им еще есть куда расти, так они 
ощущали. И отправились на Афон. 
Вот и ответ на вопрос, зачем люди 
туда стремятся: расширить рамки 
православной веры, обеспечить ее 
рост. Формулировка, может быть, 
казенная, но точная. Легче всего 
это сделать на Афоне.

Эти места кажутся параллель-
ной реальностью. На Афоне живут 
сотни, если не тысячи, мужчин, из 
которых большая часть – молодые и 
среднего возраста. Они отказались 
от семьи, развлечений, хорошей 
пищи, возможности путешество-
вать, от благ цивилизации, достиже-
ний прогресса (есть монастыри без 
электричества и, следовательно, без 
интернета). Эти люди живут в сотне 
метров от моря, но не имеют права 
в нем купаться (запрещено стро-
жайше!). Они целиком и полностью 
посвятили себя служению Господу.

Женщин здесь нет, их не пу-
скают на гору. За нелегальное 
посещение дамы могут попасть 
в тюрьму.

Чудеса большие  
и маленькие

Об истории монастырей и о том, 
какие мощи, иконы и другие арте-
факты там хранятся, рассказывать 
не буду. Об этом можно почитать 
в интернете. Но все знают, что на 
Афоне случаются чудеса. Вот о них 
хочется поведать.

В сербском монастыре Хилен-
даре мы честно отстояли службу 
и отправились с толпой палом-
ников в трапезную. И вдруг мо-
нах-распорядитель преградил 
нам дорогу и объяснил, что для 
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криминальные
новости

с Александром
Оленевым

ИНФОРМАЦИЯ

Фейерверк в банке
Ростовские полицейские за-

держали 49-летнюю работницу 
колбасного завода, которая 
устроила огненный переполох в 
банковском офисе на проспекте 
М. Нагибина.

ЧП произошло посреди рабо-
чего дня 8 июля. Одна из посети-
тельниц открыла принесенную с 
собой коробку, подожгла что-то 
внутри и выбежала на улицу. 
Через несколько секунд коробка 
полыхнула, задымила, раздалась 
череда взрывов пиротехники, от 
чего обрушился навесной по-
толок. К счастью, люди успели 
покинуть помещение, никто не 
пострадал. Женщину вскоре на-
шли. Она сказала, что поджечь 
коробку с фейерверками ей ве-
лели неизвестные мошенники по 
телефону. Перед этим они класси-
чески развели даму на несколько 
миллионов рублей и пообещали 
вернуть деньги, если она устро-
ит «огненную потеху» в банке. 
Возбуждено уголовное дело, под-
жигательница взята под стражу.

С ножом 
и пистолетом

Сотрудники уголовного ро-
зыска донского главка МВД 
задержали одного из подозре-
ваемых в вооруженном налете 
на дом в хуторе Михайловка 
Красносулинского района.

Налетчики в масках проникли 
в дом среди дня, сорвав оконную 
решетку. Хозяин находился на 
работе, дома оставалась только 
его супруга с детьми. Под угро-
зой ножа и пистолета женщина 
открыла сейф, где лежали деньги 
и ювелирные украшения на об-
щую сумму 1,5 млн рублей. Зло-
умышленники скрылись с этой 
добычей. Один из них, 38-летний 
житель города Аксая, вскоре был 
задержан. Возбуждено уголовное 
дело, принимаются меры к задер-
жанию остальных участников 
банды.

Костя-террорист
Суд Багаевского района по-

ставил точку в деле местного 
жителя Константина Котля-
рова, причастного к заведомо 
ложному сообщению об акте 
терроризма.

Неизвестно из каких побужде-
ний Константин через интер-
нет-портал «Госуслуги» напра-
вил в правоохранительные орга-
ны заведомо ложное сообщение о 
том, что одно из государственных 
учреждений райцентра якобы 
заминировано и бомба скоро 
взорвется. Разумеется, по трево-
ге были подняты все экстренные 
службы, сообщение не подтвер-
дилось. Автора сообщения вы-
числили без труда: Котляров пи-
сал из своего аккаунта в «Госус-
лугах», даже не позаботившись 
хоть как-то зашифроваться. Суд 
назначил горе-террористу пять 
лет лишения свободы, постано-
вив, что наказание условное, с 
шестилетним испытательным 
сроком. Теперь Косте придется 
вести себя прилично.

Тираж как вираж
Бывший главный редактор 

городской газеты Батайска 
«Вперед» Елена Пивоварова 
осуждена за растрату денег 
муниципальной казны и за мо-
шенничество.

Как явствует из материалов 
уголовного дела, Пивоварова 
вместе с главным бухгалтером 
газеты Аваковой за два года 
(2016–2018) причинили муни-
ципалитету Батайска ущерб на 
сумму свыше 1,8 млн рублей, что 
является особо крупным разме-
ром. Они предоставляли заведо-
мо ложные сведения о тираже и 
стоимости услуг индивидуаль-
ных предпринимателей, оказы-
вавших коммерческие услуги ре-
дакции. Эти цифры умышленно 
завышались для увеличения бюд-
жетных субсидий. Подсудимые 
виновными себя не признали, 
однако суд счел их вину полно-
стью доказанной. Пивоваровой 
назначено наказание четыре с 
половиной года лишения свобо-
ды, Аваковой – четыре года. Обе 
женщины были взяты под стражу 
прямо в зале суда.

Бесплатный проезд или денежная выплата
В Ростовской области идет прием заявлений от региональных льготников (ветераны труда, ветераны воен-
ной службы, ветераны труда Ростовской области, реабилитированные лица, труженики тыла) для реализа-
ции права выбора между ежемесячной денежной выплатой и бесплатным проездом на 2025 год.
Жители Дона могут выбрать, получать ли ежемесячную денежную выплату или пользоваться правом бес-
платного проезда в течение следующего года.
В случае, если региональный льготник желает изменить форму получения меры социальной поддержки 
на проезд на следующий год, он вправе подать заявление до 1 октября текущего года в МФЦ или орган со-
циальной защиты населения по месту жительства.
В случае обращения законного представителя гражданина предоставляется удостоверение личности и до-
кумент, подтверждающий полномочия (нотариально удостоверенная доверенность).
Льготная проездная карта будет выдаваться органом социальной защиты населения после 1 октября 
2024 года и будет действовать с 1 января 2025-го.
Региональным льготникам, обратившимся за ежемесячной денежной выплатой, выплата будет назначена 
с 1 января 2025 года. 7
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Старость в радость
   ДОЛГОЛЕТИЕ

Людмила ДЬЯЧЕНКО 
office@don.media

Поводом для нового опро-
са пользователей соцсетей 
стало обсуждаемое на фе-
деральном уровне увели-
чение срока жизни россиян.

Сейчас средняя продол-
жительность жизни со-
ставляет 73,4 года, к 2036 
году она должна вырасти 
до 81 года и стать одним 
из критериев качества го-
сударственной социальной 
политики. Кроме того, на 
корреспондента «Молота» 
произвела неизгладимое 
впечатление 84-летняя экс-
курсовод, которая бежала 
впереди группы. В итоге 
пользователям соцсетей 
было предложено пораз-
мышлять, чем они намере-
ны заниматься в 80–90 лет, 
собираются ли работать. 

Дети работающих родите -
лей-пенсионеров даже не задаются 
вопросом, работать или не рабо-
тать в почтенном возрасте, для них 
это обычные дела. «Моя 85-летняя 
мама до сих пор принимает паци-
ентов в поликлинике», – сообщила 
Вера Петрухина. 

«Моему отцу 86 лет, издает 
книги, подтягивается на турнике 
каждый день 10 раз. В молодости 
таскал гири, занимался йогой», – 
рассказал Геннадий Щербинин. 

86-летний дедушка Евгении 
Футусовой, учитель физики и ма-
тематики, продолжает по скайпу 
готовить абитуриентов к посту-
плению в российские и зарубежные 
вузы. Говорит: «Если я перестану 
работать, умру», воспитывает 
внуков-подростков и занимается 
ремонтом дома. 

Дедушка Марии Илкиной тру-
дился токарем на машинострои-
тельном заводе с 16 до 74 лет, его 
уговорили уйти на пенсию. 

«Профессия ему нравилась. Он 
знал о токарном деле все, много 
читал, состоял в обществе книго-

любов, ходил на рыбалку и имел 
много друзей. Думаю, это и есть 
секрет, как не выгореть на работе 
и оставаться активным в жизни: 
работа должна быть по душе», – 
поделилась внучка. 

«Я знаю 90-летнюю пару, оба 
работают в своем саду. Видела 
женщину 90 лет, которая была на 
каблуках и прямо держала спину, 
а я в свои 50 уже не могу носить 
никакие каблуки. Наверное, гене-
тика играет роль. Я заметила, что 
всех активных людей объединяют 
жажда жизни, оптимизм. Думаю, 

что надо избавляться от депрес-
сивных мыслей, чтобы оставаться 
до глубокой старости в здравом 
уме», – продолжила разговор На-
талья Литопова.

Участники разговора вспомни-
ли 95-летнего профессора универ-
ситета и академиков Российской 
академии наук, «у всех светлые 
головы». Рассказали историю про 

106-летнюю даму, которая окон-
чила свой век с сигаретой и конья-
ком в руках. До последних дней 
позволяла себе такое баловство. 

Чтобы жить до глубокой ста-
рости без старости, предпо -
лож и ли собеседник и,  важ но 
работать не только ради денег, 
надо ходить пешком, ценить се-
годняшний день.

Извещение о проведении собрания 
о согласовании местоположения  
границ земельного участка

Кадастровым инженером Щебуняевым Владимиром 
Владимировичем, квалификационный аттестат 61-11-
543, 346270, Ростовская обл., Шолоховский р-н, ст. Ве-
шенская ул. Шолохова, д.156, тел.89054567496 e-mail: 
shebunyaeff@yandex.ru в отношении земельного участ-
ка с кадастровым номером  61:43:0020601:407 располо-
женного по адресу Ростовская обл., Шолоховский р-н, 
х. Пигаревский, ул. Победы, 77 выполняются кадастро-
вые работы по уточнению местоположения границы зе-
мельного участка. Заказчиком кадастровых работ яв-
ляется  Бурлаков Дмитрий Игоревич, (почтовый адрес: 
Республика Калмыкия, Городовиковский р-н,  с Розен-
таль ул. Молодежная, 9 кв. 1  тел. 8 (928) 76-07-030) Соб-
рание заинтересованных лиц по поводу согласования 
местоположения границы состоится по адресу: Ростов-
ская обл., Шолоховский р-н, ст.Вешенская, ул.Взлетная, 
18, 20.08.2024 в 10.00. С проектом межевого плана зе-
мельного участка можно ознакомиться по адресу: Рос-
товская обл., Шолоховский р-н, ст. Вешенская, ул. Взлет-
ная, 18. Обоснованные возражения относительно место-
положения границ, содержащихся в проекте межевого 
плана, принимаются с 19.07.2024 по 20.08.2024 по адре-
су: Ростовская обл., Шолоховский р-н, ст. Вешенская, ул. 
Взлетная, 18. Смежные земельные участки, с правообла-
дателями которых требуется согласовать местоположе-
ние границ: кадастровый номер 61:43:0020601:409 Рос-
товская обл., Шолоховский р-н, х. Пигаревский ул. По-
беды, 75. При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь документы,  удо-
стоверяющий личность, а также документы, подтверж-
дающие права на соответствующий земельный участок.

Извещение о проведении собрания о согласовании 
местоположения границы земельного участка

Кадастровым инженером Симоновым  Юрием Алексеевичем Ростов-
ская обл., Верхнедонской р-н, ст.Казанская ул.Щербакова,100,2-й этаж тел. 
8-928-611-63-05,№регистрации в государственном реестре лиц-6920, вы-
полняются кадастровые работы в отношении земельного участка с кадас-
тровым № 61:07:0080301:78,Ростовская обл.,р-н Верхнедонской,х.Озер-
ский,ул.Центральная,85

Заказчиком кадастровых работ является: Семина Екатерина Николаев-
на,Семин Сергей Александрович.

Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится 
по адресу: Ростовская обл., Верхнедонской р-н, ст.Казанская,ул.Щербако-
ва,100,2-й этаж 14 августа 2024 г. в 14часов 00 минут.

С проектом межевого плана можно ознакомиться по адресу: Ростов-
ская обл., Верхнедонской р-н, ст.Казанская, ул. Щербакова, 100, 2-й этаж.

Требования о проведении согласования местоположения границ земель-
ных участков на местности принимаются с 16 июля 2024 г. по 5 августа 2024 
г.о местоположении границ земельных участков после ознакомления с про-
ектом межевого плана принимаются с 5 августа 2024 г. по 16 июля 2024 г 
по адресу:Ростовская обл., Верхнедонской р-н, ст.Казанская,ул. Щербако-
ва,100,2-й этаж. Смежные земельные участки с правообладателями кото-
рых требуется согласовать местоположение границы: 

61:07:0080301:79 х.Озерский,ул.Центральная,дом 87; 61:07:0080301:77 
х.Озерский,ул.Центральная,дом 84;

При проведении согласования местоположения границ при себе необ-
ходимо иметь документ, удостоверяющие личность, а также документы о 
правах на земельный участок(часть 12 статьи 39,часть 2 статьи 40 Феде-
рального закона от 24 июля 2007 г.№221-ФЗ»О кадастровой деятельно-
сти»). Кадастровый инженер:Симонов Ю.А.

Извещение о согласовании изменения местоположения  
границ земельного участка

Настоящим извещаю о необходимости согласования местоположения границ зе-
мельного участка в связи с проведением кадастровых работ по уточнению описания 
местоположения границ и (или) площади земельных участков: 

– с кадастровым номером 61:36:0600002:41 с целью исправления ошибки в описа-
нии местоположения его границ и (или) площади, расположенного по адресу: уста-
новлено относительно ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир 
Ростовская обл., р-н Советский, ст. Советская. Участок находится примерно в 1 км от 
ориентира по направлению на юго-восток.

Почтовый адрес ориентира: Ростовская область, Советский р-н, ст-ца Советская.
– с кадастровым номером 61:36:0600002:109 с целью исправления ошибки в опи-

сании местоположения его границ и (или) площади, расположенного по адресу: Рос-
товская обл., р-н Советский.

Заказчиком межевания является: Саратов С.В.
адрес: 347180, РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, СОВЕТСКИЙ Р-Н, СТ-ЦА СОВЕТСКАЯ, УЛ.70 

ЛЕТ ОКТЯБРЯ 2 контактный телефон (телефон: 89281108702).  
Межевой план подготовлен кадастровым инженером Дундуковым Николаем Льво-

вичем. Кадастровый инженер  является членом СРО «Кадастровые инженеры юга», 
уникальный реестровый номер в реестре саморегулируемой организации кадастровых 
инженеров и дата внесения сведений о физическом лице в такой реестр  НП000231   
28 августа 2013 г. Кадастровый аттестат № 34-11-110, адрес: 347140, Ростовская об-
ласть, Обливский район, ст. Обливская, ул. Черенкова 41, номер контактного телефона 
89612860976. (Адрес электронной почты dunduckow.n@yandex.ru).Заинтересованные 
лица могут ознакомиться с материалами межевания в течении 30(тридцати календар-
ных дней ) со дня опубликования данного извещения по адресу местоположения ка-
дастрового инженера: Ростовская область, Обливский район, ст. Обливская, ул. Черен-
кова 41.При проведении согласования местоположения границ при себе иметь доку-
менты, удостоверяющей личность, а также документы о правах на земельный участок.

Информация
Кадастровым инженером Пуц Николаем Александровичем, почтовый 

адрес: 346580, Ростовская область, Родионово-Несветайский район, 
сл. Родионово-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 17, телефон 8-938-
123-64-44, адрес электронной почты: ki@ki-puts.ru, СРО «Кадастро-
вые инженеры Юга», выполняются кадастровые работы по уточнению 
местоположения границы земельного участка с кадастровым номером 
61:33:0020101:308, расположенного: Ростовская обл., Родионово-Не-
светайский р-н, х. Болдыревка, ул. Красноармейская, д.46.

Заказчиком кадастровых работ является: Разогреев Владимир Нико-
лаевич, адрес: Ростовская область, г. Ростов-на-Дону, ул. Рахманино-
ва, д. 24, тел.:89381579187. 

Смежные  земельные участки, с правообладателями которых требу-
ется согласовать местоположение границы:

61:33:0020101:312, расположенный: Ростовская обл., р-н Родионово-
Несветайский, х. Болдыревка, ул. Красноармейская, 48,

61:33:0020101:26, расположенный: Ростовская область, р-н Родионо-
во-Несветайский, х. Болдыревка, ул. Красноармейская, д. 44.

С проектом межевого плана можно ознакомиться в течение 30 дней 
со дня опубликования данного уведомления по адресу: 346580, Рос-
товская область, Родионово-Несветайский район, сл. Родионово-Не-
светайская, ул. Пушкинская, 35, каб. №6, пн-пт с 10-00 до 15-00. Обо-
снованные возражения относительно местоположения границ и тре-
бования о проведении согласования местоположения границ с уста-
новлением таких границ на местности в течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного уведомления направлять по адресу: 346580, Рос-
товская область, Родионово-Несветайский район, сл. Родионово-Не-
светайская, ул. Шахтерская, д. 17.

Собрание о согласовании местоположения границ состоится  
16.08.2024 г. в 12.00, по адресу: 346580, Ростовская область, Родио-
ново-Несветайский район, сл. Родионово-Несветайская, ул. Пушкин-
ская, 35. При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок.

Извещение о согласовании проектов межевания 
земельных участков, образуемых в счет земельных долей

Кадастровым инженером Федоровым Алексеем Павловичем изве-
щаются собственники земельных долей земельного участка с кадас-
тровым номером 61:23:0600004:10, местоположение: Ростовская обл., 
р-н Милютинский, ЗАО «Россошь», о проведении кадастровых работ по 
формированию земельных участков путем выдела в счет земельных 
долей из вышеуказанного земельного участка сельскохозяйственно-
го назначения в соответствии со ст. 13, 13.1, 14 Федерального закона 
«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» от 24 июля 
2002г. N 101-ФЗ и о согласовании проектов межевания выделяемых 
земельных участков. 

Сведения о заказчике работ по подготовке проектов межевания: Ту-
ливетрова Александра Анатольевна, адрес: 344011, г. Ростов-на-Дону, 
пер. Доломановский, зд. 70Д, ком. 26.

Проекты межевания земельного участка подготовлены кадастровым 
инженером Федоровым Алексеем Павловичем, 355000, Ставропольский 
край, г. Ставрополь, ул. Перспективная, д. 52, кв. 3 E-mail: geo026@mail.
ru, тел. 8-903-440-30-02.

С проектами межевания земельных участков, выделяемых в счет зе-
мельных долей, можно ознакомиться по адресу: 355040, Ставрополь-
ский край, г. Ставрополь, ул. Пирогова, 15\1, оф. 125 в течение 30 дней 
со дня опубликования в рабочие дни с 9-00 час. до 12-00 часов.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположе-
ния границ выделяемых в счет земельных долей земельных участков, 
после ознакомления с проектами межевания, заинтересованным ли-
цам можно вручать или направлять кадастровому инженеру по адресу: 
355000, Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. Перспективная, д. 52, 
кв. 3, а также в орган регистрации прав по месту расположения исход-
ного земельного участка (Управления Федеральной службы государ-
ственной регистрации, кадастра и картографии по Ростовской области) 
по адресу: 344002, Ростовская область, город Ростов-на-Дону, пер. Со-
борный, дом 2А/1, в течение 30 дней со дня опубликования извещения.

Извещение о проведении собрания о согласовании 
местоположения границ земельных участков

В соответствии со ст. 39 ФЗ № 221 от 24.07.2007 г. кадастровый 
инженер ООО «Дом-Земля-Кадастр» Гордиенко Олеся Алексан-
дровна (№ квалификационного аттестата 61-14-1033, почтовый 
адрес: 344090, г. Ростов-на-Дону, пер. Машиностроительный, 7/110 
офис 307; эл. почта: olesya_gordienko_2014@mail.ru; тел. (+7-989-
523-61-90), СРО «Кадастровые инженеры юга») извещает о прове-
дении собрания заинтересованных лиц для согласования место-
положения границ земельного участка по адресу: Ростовская обл., 
р-н Аксайский, сдт «Подводник», уч. № 77, КН 61:02:0503301:106, 
находящегося в кадастровом квартале 61:02:0503301. Данный зе-
мельный участок граничит с земельным участком: местоположе-
ние: Ростовская обл., р-н Аксайский, сдт «Подводник», уч. № 76, 
КН 61:02:0503301:107. 

Заказчик кадастровых работ – Макаров Артем Игоревич, Рос-
товская обл., Аксайский район, ст-ца. Ольгинская пер. 9-й д.13

С проектом межевого плана можно ознакомиться в офисе ООО 
«Дом-Земля-Кадастр», по адресу 344113, г. Ростов-на-Дону, про-
спект Космонавтов, 37, 2 этаж, офис 32, имея при себе правовые 
документы на земельный участок и документы, удостоверяющие 
личность или запросить по адресу электронной почты olesya_
gordienko_2014@mail.ru. Возражения по проекту межевого пла-
на принимаются в срок не позднее 30 дней после выхода газеты

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования мес-
тоположения границ состоится по адресу 344113, г. Ростов-на-
Дону, проспект Космонавтов, 37, 2 этаж, офис 32 17.08.2024 г. в 
11ч 30 мин.

факт

Если в своей семье, как кажет-
ся, нет генетики долгожитель-
ства, ничто не мешает настро-
ить себя таким образом: мол, 
вы тот самый человек в вашем 
роду, избранный, которому по-
везло от природы. А чтобы убе-
диться в этом, понадобится до-
стичь состояния и возраста ак-
тивного долгожительства.
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   105-летний Иван Илларионович Дерябин из Батайска – один 
из старейших жителей Ростовской области

   ЗНАЙ НАШИХ!

Сергей БЕЛИКОВ
office@don.media

Житель Красного Сулина 
вытащил пятилетнюю ма-
лышку из полыхающего 
дома.

Пожар начался с летней 
кухни. Огонь скоро охва-
тил помещение, а потом 
перекинулся на основное 
здание. Хозяйки в это вре-
мя в доме не было. Ее де-
сятилетняя дочь играла со 
сверстниками во дворе. А 
вот пятилетняя девочка 
находилась в помещении. 
Поскольку пламя двига-
лось со стороны входной 
двери, ребенок оказался в 
ловушке, не мог выбраться 
самостоятельно.

Неизвестно, чем бы дело 
завершилось, если бы не 
сосед Эльтун Назаров. Он 
работал в огороде, увидел, 
как горит дом, как мечется 
в окне девочка, услышал, 
как молит о помощи ее 
мать. Не раздумывая, Эль-
тун поспешил на зов. 

Через дверь в дом он не 
мог проникнуть, поэто-
му единственный вариант 
был выбить пластиковое 
окно. У ребенка это не по-

   КАДРЫ

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media

На базе московского Губернского театра реализует-
ся образовательная программа под названием «Ака-
демия Сергея Безрукова: Художественные руково-
дители театров будущего».

Для участия в ней в ходе конкурсных ис-
пытаний отобран 41 художественный 
руководитель российских театров. 
Единственный из Ростовской об-
ласти – Михаил Сопов, худрук 
Новошахтинского драмати-
ческого театра, который уже 
прошел первый очный модуль 
обучения. Журналист «Моло-
та» встретилась с Михаилом 
Юрьевичем и спросила, чему 
учат руководителей театра 
будущего.

По словам Михаила, благода-
ря этому проекту идет обучение 
управленческих художественных 
кадров, которые займутся стратегией 
развития российских театров до 2030 года. 

– То есть мы обсуждаем и репертуарную 
политику, и работу с кадрами, и все то, с чем стал-
киваются главные режиссеры и художественный 
руководитель. У нас много спикеров, это известные 
люди. Прошли лекции по конфликтологии, авторско-
му праву, финансированию, то есть по всему тому 
спектру проблем, с которыми сталкивается главный 
режиссер. Нужно было и представить свой театр, – де-
лится Михаил. – Сейчас мы ушли в онлайн-режим, до 
октября у нас занятия будут проходить дистанционно, 
а в октябре состоится встреча в Крыму, в Судаке, где 
пройдет заключительный блок занятий.

лучилось бы, но сосед – крепкий мужчина. Он стал 
ломать створку, одновременно успокаивая девочку, 
уговаривая ее не бояться, не прятаться, не убегать 
вглубь дома. Эльтун поранил руки, но выбил-таки 
окно, взял девочку на руки и вынес ее на улицу. Как 
раз вовремя, потому что огонь стал распространять-
ся с ужасающей скоростью. Приехавшие огнеборцы 
смогли обуздать пожар. 

По национальности Эльтун – азербайджанец, в 
Красный Сулин приехал в 2009 году. До этого жил 
в Сибири. Эльтун женат, у него двое сыновей пяти 
и семи лет, родившиеся уже в Ростовской обла-
сти. Героем он себя не считает. Конечно, рисковал 
здоровьем, но Эльтун уверяет, что никогда бы не 
простил себе, если бы оставил ребенка погибать в 
огне. Просто не смог бы с этим жить. Поэтому не 
было у него другого варианта, кроме как рискнуть. 

Будет ли Эльтун удостоен какой-либо награды? 
Такой информации нет. Его подвиг не зафиксирован 
официально. Назаров уверяет, что для него главная 
награда в том, что девочка осталась жива и здорова, 
а слава и почести ни к чему.

Спас из огня Когда учатся худруки
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   Эльтун Назаров с семьей

Фото автора

Актриса Оксана Второва, 
которая в этом году закончила 
режиссерский курс в Театраль-
ном институте имени Б.В. Щу-
кина, поставит «Дом Бернарда 
Альбы» по пьесе Федерико 
Гарсиа Лорки. И, конечно же, 
театр ожидает очередной об-
ластной конкурс самостоятель-
ных актерских работ, который 
ежегодно проходит на сцене 
новошахтинцев.

   Главный  
режиссер  
Новошахтинско-
го драмтеатра 
Михаил Сопов 
постигает управ-
ленческие науки  
с удовольствием

Отвечая на вопрос о творче-
ских планах, худрук ответил, 
что в августе начнется работа 
над «Солярисом». Спектакль 
по сказке Андерсена «Руса-
лочка» будет ставить актриса 
театра Кристина Казарова. 
Она же работает над сцена-
рием. 



БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Испания – Англия 2:1 (0:0)

Испания:  Симон, Карвахаль, Лапорт, Ле Норман (Начо, 83), Куку-
релья, Руис, Родри (Субименди, 46), Ольмо, Уильямс, Ямаль (Мерино, 
89), Мората (Оярсабаль, 68).
Англия:  Пикфорд, Уокер, Стоунз, Гехи, Шоу, Райс, Фоден (Тоуни, 
89), Беллингем, Майну (Палмер, 70), Сака, Кейн (Уоткинс, 61).
Голы:  Уильямс, 47 (1:0); Палмер, 73 (1:1); Оярсабаль, 86 (2:1) .
Предупреждения:  Кейн (25), Ольмо (31), Стоунз (53), Уоткинс 
(90+2).

с Ренатом  
Дайнутдиновым

новости
спорта

Реклама 
8-863-201-79-00

Подписка  
8-863-210-75-68
Почта России  
по Ростовской области

8-800-200-58-88
Горячая линия Почты России

Газета «Молот» холдинга «Дон-медиа» предлагает свои  
площади для размещения рекламы. Тираж издания – 10 тысяч 
экземпляров, газета выходит по вторникам и пятницам.

За последние годы газета «Молот» значительно расширила свою 
читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
региона и предоставляет только проверенную информацию.
Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационно-аналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть  
определена как информационный источник опубликования  
официальных документов донского края.

Напечатано в «Молоте»
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СПОРТ

   Валерий Карпин готов к старту нового сезона

Реконкиста 

  ФУ ТБОЛ 

14 июля определились 
 победители чемпионата 
Европы и Кубка Амери-

ки. Турниры проходили в Герма-
нии и США. 

План разрушен
В финале чемпионата Европы 

встретились Испания и Англия. 
Матч на Олимпийском стадионе 
Берлина подавался как проти-
востояние зрелищных испанцев 
и прагматичных англичан. Фа-
воритом считалась команды с 
Пиренейского полуострова, но от 
британцев можно было ожидать 
сюрприза.

Главные тренеры команд не 
стали экспериментировать с со-
ставами. Де ла Фуэнте и Саутгейт 
выбрали привычные сочетания, 
которые можно было угадать еще 
за два дня до финала. 

Первый тайм оправдал ожида-
ния. Команды не стали нестись в 

   ПЕРВАЯ ЛИГА 

Песчанокопская «Чайка» 
в домашнем матче первого 
тура Первой лиги сыгра-
ла вничью с саратовским 
 «Соколом». 

Встреча во всех смыс-
лах обещала быть жаркой. 
Команды должны были 
бороться на поле не только 
друг с другом, но и с пого-
дой, установившейся в Рос-
товской области. Казалось, 
что из-за этого темп матча 
должен быть не очень вы-
соким. 

В стартовом составе 
«Чайки» вышли пять нович-
ков: Штепа, Пелих, Янов, 
Бамматгереев и Библик. В 
первом тайме команды при-
сматривались друг к другу, 
не стремясь форсировать 
события. В таком темпе убе-
дительнее смотрелась «Чай-
ка», создавшая несколько 
опасных моментов.

   ПРЕМЬЕР-ЛИГА 

Футбольный клуб «Ростов» 
провел последний товари-
щеский матч перед возоб-
новлением сезона. 

Встреча проходила в Во-
ронеже. Матч с «Факелом» 
проходил в необычном фор-
мате. Команды сыграли два 
тайма по 45 минут, а затем 
провели на поле еще допол-
нительные полчаса. 

Игра велась в закрытом 
режиме, поэтому транс-
ляция игры не велась, а 
составы не объявлялись. 
Известен лишь итог – 2:2. 
В составе «желто-синих» 
отличились Роналдо и Егор 
Голенков. 

Перед матчем «Ростов» 
представил болельщикам 
два предсезонных ролика. 
Сначала Валерий Карпин 
в видео в стиле сериала 

Неоднозначный  
дебют

Время  
для экспериментов

атаку, предпочитая позиционные 
атаки. Как итог – всего один удар 
в створ за 45 минут. Казалось, 
что именно так будет проходить 
и вторая половина встречи. Ис-
панцам осложнила жизнь травма 
лидера полузащиты Родри – его 
заменили в перерыве. 

Все планы англичан рухнули 
уже на 47-й минуте. Испанцы 
провели размашистую атаку и 
вывели на удар Нико Уильямса, 
оторвавшегося от опекавшего 
его защитника по левому флан-
гу. Счет был открыт буквально 
сразу после выхода команд из 
раздевалок. 

Можно сказать, что план Гаре-
та Саугейта в этот момент был 
разрушен. Сборная Англии явно 
планировала ждать своего шанса, 
а теперь англичанам предстояло 
самим идти в атаку. Испанцы по-
лучили шанс играть на контрата-
ках – для быстрых футболистов 
де ла Фуэнте это была идеальная 
ситуация. 

Как попасть  
на футбол?

20 июля на «Ростов Арене» 
матчем «Ростова» и ЦСКА нач-
нется новый сезон чемпионата 
России. Попасть на игру без 
паспорта болельщика будет 
нельзя. 

– Донские МФЦ в 2022 году 
одними из первых в стране при-
соединились к проекту по выдаче 
карт болельщика. Так, с начала 
реализации проекта оформлено 
более 124 тысяч карт. Ростовская 
область входит в топ-5 регионов 
по количеству обращений за кар-
той болельщиков в стране», – ска-
зал заместитель губернатора Рос-
товской области Артем Хохлов. 

По его словам, дополнительные 
точки выдачи паспортов болель-
щика будут работать на самом 
стадионе, это десять окон. 

Для получения паспорта бо-
лельщика нужно оформить заяв-
ку в личном кабинете на портале 
«Госуслуги», затем посетить 
любое подразделение МФЦ для 
подтверждения личности либо 
сразу обратиться в один из 78 
офисов МФЦ Ростовской обла-
сти для подачи заявки. Можно 
оформить ее дистанционно при 
наличии у гражданина загран-
паспорта, содержащего электрон-
ный носитель, или регистрации в 
Единой биометрической системе. 
В этом случае обращаться для 
подтверждения личности в МФЦ 
не нужно. 

Быстрее всех 
На Кубке России по легкой 

атлетике в Чебоксарах донские 
спортсмены завоевали несколь-
ко медалей. 

Ольга Вовк завоевала серебря-
ную медаль в забеге на 5000 м. 
Она показала результат 15:27,97.

Константин Лядусов стал вто-
рым в толкании ядра. Он отпра-
вил снаряд на 19,03 метра. 

Финишная прямая 
Гимнаст Никита Нагорный 

на фестивале VK Fest в «Луж-
никах» заявил, что не исключа-
ет, что в этом году примет ре-
шение о завершении карьеры. 

Также он заявил, что собирает-
ся смотреть Олимпийские игры в 
Париже, несмотря на отстранение 
спортсменов из России. 

«Олимпийские игры – это ле-
гендарное историческое событие 
с богатой историей. Я олимпий-
ский чемпион, этот старт сделал 
меня большим спортсменом», – 
цитирует «РИА Новости» Никиту 
Нагорного. 

Спортсмен уточнил, что не 
поддерживает нынешнее руко-
водство Олимпиады, но считает 
игры великим турниром. 

Утки об Уткине 
Агент полузащитника «Рос-

това» Даниила Уткина Тимо-
фей Бердышев прокомментиро-
вал слухи о переходе футболи-
ста в московский «Локомотив». 

«Не буду комментировать ин-
формацию о конкретных клубах. 
Но интерес к Даниилу есть. Если 
поступит предложение, которое 
будет устраивать «Ростов», ско-
рее всего, его рассмотрят. Но на 
сегодняшний момент Даниил 
Уткин – игрок «Ростова» и гото-
вится к старту чемпионата», – ци-
тирует Бердышева «Чемпионат». 

Transfermarkt оценивает Ут-
кина в 6 млн евро. В прошлом 
сезоне полузащитник провел за 
«Ростов» 31 матч, забил один гол 
и отдал четыре результативные 
передачи. 

«Дальнобойщики» сел за 
руль автобуса, затем ле-
гионеры команды стали 
донскими казаками. В сети 
такое творчество получи-
ло положительные отзывы 
от болельщиков разных 
команд. 

До старта сезона осталось 
меньше недели. «Ростов» и 
ЦСКА оценивать сложно. 
Часто бывает, что в первом 
туре происходят сенсации, 
но любой результат этого 
матча назвать неожидан-
ностью будет нельзя. Под 
такое определение может 
попасть только какой-либо 
разгром. 

Не исключено, что обе 
команды изначально будут 
настраиваться на ничью, ко-
торая в теории может устро-
ить обе команды. Начинать 
сезон с поражения никто 
не захочет. Матч состоится 
20 июля на «Ростов Арене». 

   «Чайка» начала новый сезон с ничьей

Во вт орой полови не 
встречи хозяева поля стали 
действовать еще острее. Но, 
как часто бывает в футболе, 
в этот момент забил «Со-
кол», отличился Карпицкий. 
Радовались гости недолго, 
через несколько минут они 
остались в меньшинстве. 

«Чайка» устроила на-
стоящий штурм ворот гос-
тей, который закончился 
голом Забелина в свои 
ворота – 1:1. В оставшие-
ся 15 минут хозяева поля 
пытались вырвать победу, 
но «Сокол» устоял. После 
игры главный тренер пес-
чанокопцев Дмитрий Пя-
тибратов признался, что 
его команда создала мо-
ментов на три игры. 

Итог для «Чайки» полу-
чился неоднозначным. С 
одной стороны, команда 
ушла от поражения, с дру-
гой – потеряла два очка в 
матче, в котором владела 
преимуществом. 

И вновь вторые 
Так и получилось. Испанцы про-

вели несколько опасных атак, но 
вратарь Пикфорд оставил англичан 
в игре. Казалось, что вот-вот счет 
станет 2:0. В этот момент Саут-
гейт выпустил на поле Уоткинса и 
Палмера. Именно их выход решил 
судьбу полуфинального матча про-
тив Голландии. Наставник надеял-
ся на повторение трюка. 

На 73-й минуте замена оправда-
ла себя. Беллингем получил мяч в 
штрафной и покатил его на Пал-
мера, который точным ударом по-
разил дальний угол ворот сборной 
Испании. Счет стал равным – 1:1. 

После этого команды провели не-
сколько опасных атак. Матч шел к 
дополнительному времени, но у ис-
панцев было другое мнение на этот 
счет. На 86-й минуте Микель Ояр-
сабаль замкнул прострел с левого 
фланга и вывел испанцев вперед. 

На спасение у англичан было 
всего несколько минут, но они 
могли спастись. После подачи угло-
вого вратарь Унаи Симон отбил 
сложный удар Деклана Райса, на 
добивании был Марк Гехи, но по-
лузащитник Дани Ольмо головой 
выбил мяч из пустых ворот. 

Матч завершился победой сбор-
ной Испании со счетом 2:1. «Крас-
ная фурия» завоевала трофей впер-
вые с 2012 года. Англия проиграла 
во втором финале подряд чемпио-
ната Европы. 

Лучшим игроком турнира стал 
полузащитник сборной Испании 
Родри. 

С Месси и без него 
В этот же день в США проходил 

финал Кубка Америки. В нем играли 
команды Аргентины и Колумбии. 
Назвать фаворита в этом противо-
стоянии было трудно. По именам 
аргентинцы выглядели солиднее, но 
колумбийцы прекрасно провели тур-
нир и заслуженно вышли в финал. 

На 66-й минуте главная звезда 
Аргентины Лионель Месси по-
лучил травму и вынужден был 
покинуть поле. Основное время 
завершилось нулевой ничьей. 

В дополнительное время победу 
аргентинцам принес точный удар 
Лаутаро Мартинеса – 1:0. Сборная 
Аргентины выиграла три крупных 
турнира подряд – два Кубка Аме-
рики и чемпионат мира. 

В 2025 году сборные Испании и 
Аргентины сыграют друг с другом 
в так называемой «Финалисимме», 
чтобы определить сильнейшую 
сборную мира. 

   Испания выиграла чемпионат Европы в четвертый раз

   Аргентина выиграла Кубок Америки во второй раз подряд
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